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В Минэкономразвития уточнили, что к концу 2019 года число 
россиян сократится значительнее, чем подразумевал пессими-
стичный сценарий Росстата. 

Естественная убыль населения составит 284,8 тыс. чело-
век. Это почти на треть больше, чем говорилось в плане по 
достижению национальных целей развития. Он подразумевал 
убыль 219,1 тыс. человек.

Курс валют 

USD ЦБ – 64,28 
EUR ЦБ – 71,36
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Суриков Константин 
Юрьевич

родился 8 сентя-
бря 1971 г. окон-
чил Томский го-
с у д а р с т в е н н ы й 
университет имени 
Куйбышева, ака-
демию народно-
го хозяйства при 
Президенте рос-
сии, Самарский 
государственный 
э к о н о м и ч е с к и й 
университет. Кан-
дидат экономиче-
ских наук.

С 1993 по 2000 гг. занимал различные долж-
ности в Главном управлении Банка россии по 
Томской области. C 2000 по 2003 гг. возглав-
лял Томскую банковскую школу Банка россии, в 
2004-2005 гг. работал на посту замначальника ГУ 
Банка россии по Томской области. далее до 2009 
года был директором Московской банковской 
школы Банка россии.

В 2011 - 2014 гг. возглавлял ГУ Банка россии по 
Самарской области, с 2014 по 2019 гг. был совет-
ником председателя правления в ооо КБ «Сто-
личный кредит» и ооо КБ «Союзный». После 
назначения Махмуда-али Калиматова на долж-
ность врио Главы Ингушетии занял место помощ-
ника-советника Главы республики. Женат, воспи-
тывает двоих детей. 

Формирование Правительства 
республики продолжается

 В отличие от подобных ситуаций прошлого, фор-
мирование новых органов исполнительной власти  
сопровождается изменением его структуры. 

Глава Ингушетии Махмуд-али Калиматов распо-
рядился об объединении аппаратов администрации 
Главы Ингушетии и правительства республики для 
исключения дублирующих функций.

«Формирование правительства продолжается 
на основе изучения опыта других субъектов. Мной 
принято решение об активизации государственно-
го управления. В целях исключения дублирующих 
функций упраздняется аппарат Правительства рИ 
и создается администрация Главы и Правительства 
Ингушетии. Указанный государственный орган бу-
дет обеспечивать деятельность главы республики и 
правительства», – сказал Калиматов на представле-
нии нового кабмина республики.

отметим, что попытки объединить администра-
цию Президента-Главы и аппарат правительства 
предпринимались неоднократно и раньше. даже 
создавались комиссии, обязанные провести соот-
ветствующие процедуры.  Но до конкретного реше-
ния дело не доходило. Также отметим, что в боль-
шинстве субъектов страны эти две структуры давно 
объединены.    

В новой администрации не будет также и про-
фильных отделов, выполнявших схожие с соответ-
ствующими министерствами и ведомствами обя-
занности. И эта практика применялась во многих 
субъектах.

Теперь у премьера будет четыре заместителя, 
число коих раньше колебалось от 5 до 10.        

Первым вице-премьером назначен Михаил Иле-
зов, который ранее занимал пост помощника-со-
ветника Главы рИ, руководителя аппарата Пра-
вительства республики Ингушетия, председателя 
Комитета промышленности, транспорта, связи и 
энергетики республики Ингушетия, а также работал 
на различных должностях в ФГУП «Почта россии».

Пока назначен только один вице-премьер. Им 
стал  опытный строитель, возглавлявший Управле-
ние капитального строительства Центрального бан-
ка россии Тимур Фаттахов. Постоянным представи-
телем республики Ингушетия при Президенте рФ 

стал Мальсагов Магомед-Башир.
Пост министра здравоохранения сохранила Заре-

ма льянова. Министром культуры и архивного дела 
стал известный деятель культуры Тимур дзейтов, 
которому, по словам Главы республики «хорошо из-
вестны проблемы в развитии нашей культуры, и он 
готов работать над их решением».

Министром имущественных и земельных отноше-
ний республики назначен аюп Галаев, юрист, чьи 
знания и профессионализм, по словам Главы Ингу-
шетии, будут очень востребованы в этой сфере.

Исполняющими  обязанности  руководителей   
Минэкономразвития и Минфина рИ остаются соот-
ветственно асет Кациева и Багаудин Халухаев.

Повышен статус бывшего Комитета транспорта, 
энергетики, связи и информатизации республики 
Ингушетия - теперь это Министерство транспорта, 
связи и энергетики республики Ингушетия.

С учетом требований повышения эффективности 
сферы, из Министерства строительства, архитекту-
ры и жилищно-коммунального хозяйства республи-
ки Ингушетия выделен Комитет архитектуры и гра-
достроительства республики Ингушетия.

Вернулся к былому статусу и Комитет по туризму 
республики Ингушетия, он выделен  из Министер-
ства экономики, промышленности, торговли и туриз-
ма республики Ингушетия.

Воссоздан Комитет по делам молодежи республи-
ки Ингушетия. 

Созданы и совершенно новые для республики два 
Комитета: государственного заказа и государствен-
ного финансового контроля республики. Второй ко-
митет возглавил анзор Костоев, занимавший раз-
личные должности в финансово-контрольной сфере 
рИ.

По заявлению М. Калиматова, ещё один вице-пре-
мьер, два министра и несколько заместителей ми-
нистров будут выбраны по итогам республиканского 
кадрового конкурса «Ингушетия. Курс на обновле-
ние», сбор заявок на участие в котором продлится 
до 22 сентября.

С. СултанОВ

Депутаты одобрили 
кандидатуру премьера  
Глава Ингушетии Махмуд-Али Калиматов 

внес на рассмотрение Народного Собрания РИ 
кандидатуру своего помощника-советника Кон-
стантина Сурикова на должность Председате-
ля Правительства республики.

«Константин Юрьевич многие годы работал на раз-
личных ответственных должностях, преимущественно в 
банковской сфере, в том числе в качестве начальника 
Главного управления, управляющего отделением Глав-
ного управления Центрального банка рФ по Самарской 
области. Константин Юрьевич имеет серьезный багаж 
знаний, он отличный организатор и большой профессио-
нал. Полагаю, что эти качества позволят ему качествен-
но выполнять новые функции, решать стоящие перед 
Правительством рИ задачи», - отметил М. Калиматов.

депутаты Народного Собрания республики Ингушетия 
в ходе внеочередного заседания 12 сентября одобрили 
кандидатуру Константина Сурикова на должность ново-
го Председателя Правительства рИ, внесенную на рас-
смотрение Главой региона Махмудом-али Калимато-
вым.

"Я хочу вас поблагодарить за такое решение, это на 
самом деле колоссальная ответственность и кредит 
доверия мне. Я просто обязан этот кредит доверия ис-
полнить. Приложу все усилия, чтобы республика стала 
лучше, чтобы Правительство рИ стало работать эффек-
тивнее. Я думаю, что с вашей поддержкой у нас все по-
лучится", - сказал К. Суриков.

В тот же день Глава республики подписал указ о на-
значении Сурикова К.Ю. Председателем Правительства 
республики Ингушетия.

М. Калиматов озвучил задачи 
нового Правительства РИ

Эффективная реализация национальных проектов – первоочередная задача, стоящая перед но-
вым Правительством Республики Ингушетия. Об этом заявил Глава региона Махмуд-Али Калима-
тов.

«Сегодня перед Правительством рИ стоит стратегическая задача, закрепленная в майском Указе Прези-
дента россии: осуществление прорывного научно-технологического и социально-экономического развития, 
увеличение численности населения, повышение уровня жизни граждан, создание комфортных условий для 
проживания, а также условий и возможностей для самореализации и раскрытия таланта каждого человека. 
Нацпроекты – это наша возможность выйти на новый уровень развития и вывести республику в число наи-
более развитых регионов нашей страны», – сказал он.

руководитель субъекта подчеркнул, что наиболее острыми проблемами, которые должны стоять на кон-
троле кабмина, являются низкий уровень обеспеченности объектами социальной инфраструктуры и высо-
кий уровень безработицы. «По показателям обеспеченности соцобъектами регион находится на последних 
местах как по Северо-Кавказскому федеральному округу, так и в целом по стране. По безработице мы по-
следние в рейтинге по россии, она у нас самая высокая», – отметил М. Калиматов.

он заметил, что это лишь первые, наиболее важные шаги, которые в своей работе должно сделать но-
вое правительство. «Это, конечно, далеко не исчерпывающий перечень задач. Их решение под силу толь-
ко дееспособному, состоящему из настоящих профессионалов правительству. думаю, что новые министры 
и руководители ведомств проникнутся чувством ответственности за порученный участок. Полагаю недопу-
стимым невыполнение своих должностых обязанностей и регламента. для каждого из вас определен испы-
тательный срок», – резюмировал Глава Ингушетии.

Пресс-служба Главы РИ
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СаКЪердаМе дУВЦараШ 

Шахьархо 
Цхьан дийнахьа ший гIулакхаш даха йоккхача шахьаре вахав Цаген. 

дIайхача дийнахьа дукха леларах кIаьд а венна салаIа а, ламаз де а, хьа-
ма кхалла а, ший йиший воI вахача квартире дIачувахав ер. Йиший виIий 
сесаг хиннай цIагIа. дахар-денар дийцачул тIехьагIа чувенача маьр-наьна 
вешийна яъа сискал оттае ма езий укхунна. Ше городе яхаш хиларах, эр-
сий мотт чIоагIа безаш а бувцаш хиннай фусам-нана. Юххера а аьннад 
укхо цIи а кхоабаш бехкеча сагах. «Вам кашу сварить или яичницу поджа-
рить»? дика мецвеннача Цагено аьннад, - цо бувцача метта дIатIа а тай-
жа - и того и другого - аьнна. 

Визар фуд цаховраш  
Цхьан юрта бахаш бола даь-веший къонгаш вIашагIкхи ттаб шоай даь-

веший воIо мовлат дешача. Шоаш ховша безаца тайпара воккхагIвар 
магIа а воалаш, зIамагIвар эгIа а нийслуш дIанийсбеннаб уж. МагIахьа 
дийша саг (молла) нийсвеннав. даьла цIи а яьккха, мовлат а дийша, 
хьама юаш баьгIаб кхайка caрlах кхета хьабаьхкараш. Массаза мо мол-
ла ваьгIав ше юаргьяр йиъа а ваьнна гулбеннарашта хьехамбеш. Хьаь-
та зIамагIаш шоай сагlax а кхеташ, молла беш болча хьехамга ладувгIаш 
баьгIаб. Царех цаI вIалла а ше дуар диа воалаш хиннавац. Цунна юхе 
ваьгIачо аьннад: «ай, йисте вала, хьога хьежаш ма дагIий тхо», вIалла а 
вузаргволаш вий хьо? «Укх моча юача хьамах вIалла вуза а вузий? - яь-
хад визар фуд цаховчо. Хьалхашкар юъаш йола хьама кхоачаелча мара 
визар фуд ца ховраш а хул вайна юкъе. 

Ше ваха юрт 
Цхьан тайпан ши саг вахав городе, шоашта сакъерда безам болаш а, 

дуне довза а, цадайнар го а. ТIеххьара а ресторане нийсбеннаб уж, дуаш-
молаш баьгIаб, боад къовлалуш латташ хиннаб. Царех цаI цIаваха сагота 
хиннав. «ЦIагIоргдар вай, боад къовлалуш а латт вайна, цIадаха машен 
нийсъялара а aттaгla хургдар вайна» - яьхад цо ший цIаваха сихлуш во-
ацача новкъостага. «ГIоргда вай, кхувргда вай, оалаш хиннад каст-каста 
из цIагIолга хьоахадеча ший новкъостага шоллагIчо. Юххера а из цо дув-
цар кIорда а даь аьннад укхо - «Из чоапилг йий, Iа кхона юкъера хьа а 
яьккха, хозача сийнача байтIа дIахийцача, цу хозача цIенача баьтIа гIолла 
дIалела ца ховш, ше хьаараяккхача кхона юкъе юха чуйюда из. Иззамо, 
укх хозача, цIенача городера, цу вай дахача, хотта болча юрта чуваха 
гIерт-кх хьо» - яьхад дегIа тоамбар хиннача новкъосто. 

Молоко 
Хьанз кхийнача нахах саг йоалаяьй цхьан воккхача саго ший воIа. Таха-

нара вахар дакх ер. Хьанзара дезалера хиннай из (современная семья) 
вайнаьха гIулакх дика ховш хиннаяц нус. Хьанзе-хьанзе хьаIамаргья-кх 
ер яхаш, дукха цунах доахка гIалаташ гуш а, цунна хьехар деш а хиннаб 
маьр-да а маьр-нана а. Маьре ена цхьа шу доаллаше роддоме кхяьчай 
нус, воI ваьв цо, чIоагIа гIадбаха хиннаб маьрцай. Больницера цIайоагIаш 
бер мaрxla а даоллаш ер коа хьачуяьлча, коа ламаз эцаш ваьгIав маьр-
да. Хьаюхе кхоаччаше аьннад несас: «Папа, аз вайна кIаьнк ваьв» - «мо-
лодец, хорошо» - аьннад маьр-дас - «но, молоко не давать». Иштта мара 
эхь-эздел даоцача нанас хьекха шура йиача фу тIехье хургья кIаьнках 
ховш хинна хургва-кх даь-да. «Кица» Цхьа бала боацаш ер дуне дуаш 
вола саг, хичура товнаш лохьаеш хила веза аолаш хезад сона боккхйча 
наха. ХIаьта, хичура товнаш лохьае йиш яц, иззамо мара цхьа бала боа-
цаш ер дуне даа йиш яц. Балай цIа да ер дуне. 

Ший заман 
денал дола саг

Иштта ала йиш я аьнна хет 
сона, вайна наггахьа мара 
дагавохаш воацача, къонах-
чал, денал ший дегIах до-
аллаш хиннача дахкильгов 
ХьакIаьша ахьмадах.  Из а 
цун да-нана а гIалгIай мехка 
тIалаьттача халагIйолча мот-
тигашка лелаш чакхбаьннаб.  
Уж накъабаьннаб лоамаш-
ка  Советий Iаьдал оттадеш, 
Граждански тIом болаш, 
цул тIехьагIа халкъа боахам 
меттаоттабеш а тоабеш а.  
Укх деношка  120 шу дизад 
ХьакIаьша ахьмад вича денз.  
лоацца хьоахадергда вай цох 
а цун дезалах а хьадаьнна 
беркат. 

ахьмада да Зоврбика ХьакIаьш 
1918 шера Пятигорске хиннача 
лоаман къамий II съезде болха 
гIалгIай лорабеш хиннав, ше кер-
те латтача бIаь дошлоца (сотня). 
Цига дIаболхача гIалгIашца хин-
нав ахриев ГIапур, албогачиев 
Ювсап, царех Берса-Юрта хьак-
хийттав нохчо Шерипов асланбек. 

Граждански тIом болча хана 
хьун хаьхо хинна ХьакIаьш, до-
лакха-Юртах  деникина бIу ле-
тача, цунна духьаллаьттав, цу 
тIем тIа вала а веннав.  Из сан-
на цIе партизан, тIема доакъаш-
хо хиннав воккхагIвола воI ахь-
мад а.  Верригаш кхо воI хиннав 
ХьакIаьша, ахьмадал зIамагIа 
хиннаб османи аюпи. Цу хьакъ-
ехьа дийцад  «ГIалгIайче» яхача 

газета тIа 1994 шера 3 феврале 
И. Боскаровс даьча йоазоно.  

Кхувш воагIаш долакха-Юртар-
ча хьужаре деша ваьгIав ахьмад.  

деникинцашта духьала баь тIом 
чакхбаьнначул тIехьагIа, россе 
телеграфни агенстве  корреспон-
дент хиннав из, дIахо «Серда-

ло» газета керттера редактор во-
лаш къахьийгад.  Вешта аьлча, 
Мальсагов Зоврбик, Беков Тем-
бот, аушев Махьмад дIаваьлча, 
виълагIвола къаман газета керте 
лаьтта саг дахкильгов ахьмад 
хиннав.   Цо хьалхале лелаеш, 
арадийннад газет 30-ча шераш-
ка.  Цул совгIа, из хиннав вай 
мехка дика йовзаш йола Наьса-
рера юртбоахама техникум хьай-
ийллар а, цун хьалхара дирек-
тор а (1933). Эккажкъонгий-Юрта 
вахача хьехархочо албогачиев 
Салмана дагалувц, ший да Су-
лейма цу техникуме  дахкильговс 
кулгал деча хана деша ваьгIав, 
яхаш. Иштта цига балха говза-
лаш Iомаяь кагий нах, мехкарий 
бIаьш хиннаб. ХIанз а чIоагIа на-
къайоалаш хьайоагIа из техни-
кум. ахьмад керте лаьттав Терски 
областа книжни издательствон-
на (1928 -1932), хIаьта  1942-ча 
шерга кхаччалца къахьийгад, 
«Наьсарера ахархо» яхача газета 
редактор волаш. ТIехьарча ше-
рашка цу газетах «Путь ленина», 
«Наьсарен оаз», «Наьсархо» яха 
цIераш тийхкаяр. дахкильгов хин-
нав Нохч-ГIалгIай облисполкома  
доакъашхо, мохк фашисташта ду-
хьала латтача хана, цунна енна 
хиннай  «Сийлахь-боккхача да-
ьймехка тIема шерашка тIехдика 
къахьегарах» яха медаль.  

дахкильгов ХьакIаьша  ахь-
мад а цун вежарий а 1944-ча 
шера Сибре бига хиннаб. Казах-
стане веннав ахьмад. Белггала 
малагIча шера веннав ховш дац.

С. аРчакОВ
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Наш университет 
– на почтовой 

открытке    
Выпуск памятной монеты, почтовой марки, по-

чтовой открытки, имеющих хождение на всем 
российском пространстве – всегда свидетель-
ствует о том, что изображенные на нем объект, 
известная личность своей деятельностью, своей 
оригинальностью исполнения заслужили почет и 
уважение в стране и мире.

Так и восприняли жители нашей республики выпуск 
«Почтой россии» почтовой открытки с изображением 
на ней здания Ингушского государственного универ-
ситета в г.Магасе.

В минувший четверг в здании Научной библиотеки 
ИнгГУ  состоялось гашение почтовой открытки с изо-
бражением главного здания главного вуза республи-
ки.

Собравшиеся представители «Почты россии», про-
фессорско-преподавательского состава универси-
тета, общественности Ингушетии, республиканских 
СМИ в торжественной  обстановке  провели гашение 
открытки.

Выступивший на церемонии ректор Ингушского го-
суниверситета проф. Мартазанов а.М. отметил зна-
чимость выпуска открытки в год 25-летия открытия 
нашего университета. По словам арсамака Магоме-
довича, это признание заслуг нашего вуза за столь 
короткий период сумевшего стать вровень с другими 
вузами региона, имеющего более длительную исто-
рию своего развития. 

Эта же мысль прозвучала в выступлениях и других 
участников мероприятия.

Участники церемонии получили в подарок почто-
вые открытки с проставленным на них памятным 
штампом.

определенно, они когда – нибудь станут памятны-
ми раритетами в собраниях филокартистов и просто 
коллекционеров.  

  
И. ЗауРальСкИй

Бесплатное ли 
образование?

Я задалась этим вопросом, работая 
над заданием редакции – узнать какова 
ситуация с обеспечением учебниками в 
школах республики в нынешнем учеб-
ном году. Общаясь с учащимися, роди-
телями и, к сожалению, менее всего с 
работниками образовательных учрежде-
ний, потому как последние, за редким ис-
ключением, на малую йоту не впускали 
представителя прессы во внутришколь-
ную атмосферу, тем не менее, удалось 
заглянуть на «кухню», на которой гото-
вят подрастающее поколение. 

если взять за критерий школьную систему 
баллов, то в целом за обеспечение учебниками 
можно поставить оценку «удовлетворительно».

Практически во всех школах Назрановского 
района ученики начальной смены получили пол-
ный комплект учебников.  В СоШ № 2 села Кан-
тышево не только малыши, но и старшеклассни-
ки, по словам библиотекаря Залины аушевой, 
имеют все необходимые учебники. Здесь лишь 
небольшая проблема со средним звеном. 

– И это мы постарались загладить следую-
щим образом. двум братьям, товарищам или 
соседям на двоих выдали один учебник, – пояс-
нила библиотекарь. И ее слова совпали с тем, 
что было услышано от ребят на улице на пути 
к школе. Например, из опрошенных двух уче-
ников седьмого класса, один имел полный ком-
плект, у второго недоставало три учебника.

– Но мне сказали, – заметил подросток, – что 
они еще  могут поступить. 

В свою очередь и библиотекарь уверила, что 
администрация школы прикладывает все уси-
лия, чтобы закрыть вопрос полностью. 

Менее радужно обстоят дела  в основной об-
щеобразовательной школе того же села Канты-
шево. Здесь ввиду того, что в нынешнем году 
заметно увеличилось число обучающихся (если 
в прошлом году в первые классы были приня-
ты свыше 50 учеников, то в нынешнем - свыше 
70), проблема с учебниками ударила весьма 
заметно. администрация школы во главе с ди-
ректором  Зурабом осмиевым изыскивают все 
возможности, вплоть до закупки учебников на 
собственные средства, как нам сказали. 

Самая неприглядная картина вырисовалась 
со средней общеобразовательной школой села 
алхасты Сунженского района. Здесь родите-
лям не только учебники  приходится самим до-
купать, кстати, за немалую цену - от 500 до 700 
рублей за один учебник, но и вносить деньги на 
обеспечение самой школы. раньше на ремонт 

собирали, а теперь на закупку шкафов, на нуж-
ды компьютерной техники, на многое другое, 
даже на лампочки. Эти средства накладны и 
для бюджета среднего размера. а для малоиму-
щих и многодетных семей более чем обреме-
нительны. И почему это в данном учреждении 
совсем не действуют льготы для детей–инвали-
дов и детей из малоимущих семей? Ни в плане 
горячего питания, ни в чем другом ученик, инва-
лид с рождения, третий ребенок в многодетной 
малоимущей семье не почувствовал на себе за-
ботливую руку государства. 

– ему нужно в обязательном порядке через 
определенное время есть, в противном случае 
он плохо владеет собой, ему становится дурно, 
– говорит мама ребенка. 

– Сколько времени он проводит в школе с 
учетом дороги туда и обратно? – поинтересо-
валась я. 

– С восьми утра до двух часов пополудни. Мы 
живем в конце села, очень далеко от школы. 
Бутерброды с сыром или колбасой, хоть я и не 
сторонник данного продукта, но на худой конец, 
ради поддержания здоровья ребенка, я не могу 
для него позволить. Сыр, к примеру, для нас – 
большая роскошь.  Приходится ограничиваться 
мучной лепешкой.

– одна лепешка,  конечно, мозг не спасет. 
Ведь это мозг, в первую очередь, страдает от 
недоедания, а не желудок. Это клеткам головно-
го мозга необходимо питание. оттуда человече-
ский организм получает ресурсы для жизнедея-
тельности. 

– На этой почве еще приходится давать за 
каждого ребенка деньги для школы. Вот на нуж-
ды школы и садика приходится хорошенько рас-
кошеливаться: у нас пятеро школьников и млад-
шая девочка ходит в детский садик. Была бы 
возможность устроиться на работу, я бы вышла. 
Хоть какой–то  заработок был бы. Но и с этим 
большая проблема, а в нашем селе и подавно. 

– да как работать, когда в доме столько ма-
леньких детей. И в доме полно хлопот и забот. 

– Я бы справилась. Только бы было рабочее 
место. 

 Кто в силах это сделать, дайте рабочее ме-
сто, чтобы она могла, одновременно вос-
питывая детей, зарабатывать на покупку 
недостающих учебников, на бутерброд ребенку–
инвалиду, а то обед в школьной столовой где–то 
половинка порции борща стоит 45 рублей, и по-
ловинка плова так же ей не по карману, на вкла-
ды для лучшего обустройства школьного и до-
школьного учреждений, не говоря об остальных 
необходимых расходах.

Мадина кОдЗОЕВа

актуальный вопрос

НаЙдИ СеБЯ. И УдерЖИ
Проблема выбора профессии актуальна для всех возрастов. Мало вы-

брать дело жизни, надо еще  и следовать ему.
Недавно в очередной раз стала свидетельницей беседы, в ходе которой 

врач в годах делился с друзьями о том, что не любит свою работу и хотел 
бы заниматься чем-то другим. Он даже принял решение уйти из профессии 
окончательно,  отучиться в другом направлении и начать все с нуля.

Конечно, этот рассказ был оснащен различными объяснениями и доводами о 
том, насколько он прав и насколько бессмысленно его присутствие в мире меди-
цины Ингушетии, несмотря даже на то, что за плечами уже 10 лет успешного тру-
да в этой сфере.

Большинство участников встречи внимательно слушали своего товарища и 
даже начали с ним соглашаться. Тут самая старшая из присутствовавших, взрос-
лая, опытная женщина,  рассказала одну очень интересную историю.

"Когда я была молода, по воле судьбы переехала жить со своей семьей  за 
пределы нашей республики. Там стала водить своих детей к стоматологу. он так 
хорошо справлялся со своей работой, что мы стали его постоянными клиентами. 
Как-то раз стоматолог рассказывает о том, что совсем не любит свою профессию 
и хотел бы сменить род деятельности. На тот момент ему было около 50 лет.

Тогда я сказала ему, что не может такой прекрасный специалист уйти из про-
фессии. Что, если человек не нашел себя в деле, которому обучался и с которым 
так ловко справлялся столько лет, то он не найдет себя ни в каком другом деле. 

Я описала ему его ситуацию: несмотря на талант и большую клиентуру, ты ра-
ботаешь на владельца клиники, который платит тебе маленький процент. Ты мо-
жешь работать сам на себя и не зависеть ни от кого.

В тот момент в городе, в котором мы жили, наступил кризис и происходили 
большие кадровые перестановки. Этому стоматологу как раз предлагали возгла-
вить отделение стоматологии в какой-то клинике на окраине города.

Я посоветовала ему принять предложение, договориться с руководством о при-

еме своих пациентов  и перенести клиентуру в эту клинику.
он сделал все как я сказала и через некоторое время, наконец, стал получать 

нормальную заработную плату. У него появилось авто и возможность отклады-
вать деньги. Потом он очень благодарил меня за совет.

Зачастую проблема людей состоит не в профессии, которую они уже выбрали 
и на которую отучились, а в том, какие решения они принимают, работая в этой 
сфере. расти и развиваться умеет не каждый толковый специалист. Просто в 
какой-то момент человек должен что-то изменить, а не убегать от возникающих на 
его поприще проблем".

Эта речь заставила задуматься каждого присутствовавшего. а ведь и правда, 
сложно заниматься делом, которое ты не любишь. С другой стороны, нельзя же 
просто вычеркнуть годы учебы и службы и искать себя в чем-то незнакомом? Мо-
жет быть, иногда нам просто следует оглянуться, принять предложение от другого 
работодателя, начать собственное дело, связанное со знакомым ремеслом, как-
то выйти из зоны комфорта, чтобы даже привычная работа заиграла новыми кра-
сками?

ася ГЕтаГаЗОВа
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Индекс потребительских цен в августе 2019 года
Индекс потребительских цен на все товары и услуги в 

Республике Ингушетия  в августе 2019 года по отношению к 
июлю  2019 г. составил 99,9 процента. В том числе:

-  на продовольственные товары в среднем он уменьшился 
на 0,52%;                                     

- на непродовольственные товары он увеличился - на 
0,2%;                          

-   на услуги, оказываемые населению, увеличился  на 0,3 
процента.

С начала текущего года (август 2019 г. к августу 2018г.) 
индекс потребительских цен составил 102,3%, в том числе:

- на продовольственные товары - 103,7%;
- непродовольственные - 101,8%;
- услуги - 101,7 процента.
В группе наблюдаемых видов продовольственных 

товаров в августе  2019 года, подорожали  фрукты и 
цитрусовые, в основном за счет увеличения цен на: 

- яблоки (на 3,0 %);
- виноград (на 1%);
- груши (на 0,9%).
В то же время подешевели овощи:
- помидоры свежие - на 3,7%;
- огурцы свежие - на 7,2%;
- капуста белокочанная свежая - на 15,4%; 
- картофель - на 14,2 %;
- лук репчатый - на 7,7%.
В группе мясопродуктов подорожали:
- окорочка куриные  - на 0,3%;

- говядина бескостная - на 0,3%;
- колбаса вареная - на 0,6%;
Дешевле стали:
- мясо индейки - на 0,2%.
- куры охлажденные и мороженые - на 0,7%;
- колбаса полукопченая и варено-копченая - на 0,5%.
В группе рыбопродуктов увеличилась цена на:
- сельдь соленую  - 1,1%;
- рыба мороженая неразделанная - 0,3%;
- консервы рыбные натуральные и с добавлением масла, 

350 г.

  Среди других продовольственных товаров рост цен 
отмечен на:

- масло сливочное - 3,7%;
- творог жирный - 1,6%;
- йогурт, 125 г - 1,8%.
- яйца куриные, 10 шт - 4%.
Дешевле стали: 
- сахар-песок - 0,6%;
- маргарин - 0,2%;
- сыры сычужные твердые и мягкие - 0,3%.

Стоимость условного (минимального) набора продуктов 
питания в среднем по республике в конце августа 2019 года 
составила в расчете на месяц 3940,68 руб. и уменьшилась 
по сравнению с предыдущим месяцем на 1,7 процента.

Максимальное и минимальное изменение цен 
на отдельные виды продовольственных товаров

в июле 2019 года
в процентах к предыдущему месяцу

Наименование группы 
товаров

Индекс
цен 

в среднем
по группе

Максимальное и минимальное 
изменение цен внутри группы

товары индекс цен

Мясопродукты 100.03 Говядина, 
Куры охлажденные и мороженые, кг 100.08 99.26

Рыбопродукты 100.52 Консервы рыбные натуральные и с добавлением масла, 350 г
Рыба мороженая неразделанная, кг

100.47
100.31

9899878.0

Масло и жиры 101.82 Масло оливковое, кг 
Масло сливочное, кг 100.12103.73

Молоко и молочная 
продукция  101.36 Молоко сгущенное с сахаром, 400 г

Творог жирный, кг 100.29 101.64

Сыр 99.96 Сыры плавленые, кг 
Национальные сыры и брынза, кг

100.08
100.13

Мука 100.38 Бараночные изделия, кг
Хлопья из злаков (сухие завтраки), кг 99.81 99.18

Макаронные и крупяные 
изделия 100.58 Крупы овсяная и перловая

Крупа гречневая-ядрица, кг 100.05 98.43

Плодоовощная 
продукция, включая 
картофель

94.43 Лимоны, кг
Огурцы свежие, кг 100.86 92.74

Ингушетиястат

                                                                                                                                  
Воспитание 
футболом

На этой неделе в ЛФЛ состоялся 
домашний матч ФК «Ангушт» с да-
гестанским клубом «УОР». Команда 
из Махачкалы представляет учили-
ще олимпийского резерва, и играют 
в ней юноши, прошедшие курс фут-
больной академии. Статус  любителя 
многое прощает, а играть с команда-
ми, в которых футболисты намного 
старше и опытнее – значит, учиться 
непосредственно в турнирной борь-
бе и доказывать, что не зря учился 
азам футбола в академии. «УОР» за-
нимал перед этой  игрой предпослед-
нее место, и мало кому казалось, что 
в Назрани команда гостей возьмет 
хоть одно очко.

Пустые трибуны «Назрань-арены» не 
вдохновляли на позитив, но как часто бы-
вает, к концу первого тайма обычно соби-
ралась сотня-другая болельщиков. едут 
со всей республики, если учесть, что нет 
афиш, и никто не оповещает любителей 
футбола об игре. Так или иначе, а на на-
чало игры на стадионе мой добровольный 
помощник насчитал 39 болельщиков! Это 
антирекорд за все годы существования ко-
манды, но речь не об этом.

Гости из дагестана предстали перед хозя-
евами поля обученной и хорошо физически 
подготовленной командой. они хорошо при-
нимали и  обрабатывали мяч, точно играли 
в пас, а при первой же возможности шли в 
атаку. На этом уровне командам свойствен-
но играть в романтичный  футбол: никаких 
турнирных обязательств, не довлеет ответ-
ственность за результат, и психологически 
молодым игрокам намного легче. 

Хозяева поля усилиями абдулхамида 
ахильгова, Ислама дзейтова и более моло-
дых игроков неплохо комбинировали, но в 
этот день все усилия команды, как песок в 
воду, не имели результата, а гости на 23-й 
минуте первого тайма, в очередной раз, от-
бившись в обороне,  провели  классическую 
атаку, и после навеса слева открыли счет. 
отличился молодой Магомед абакаров, 
классным ударом в верхний правый угол 
пробивший нашего кипера.

Казалось, хозяева поля легко сравняют 
счет и восстановят статус – кво, но не тут 
–то было. Ничего не получилось у хозяев. 
Старания было много, никого не упрекнешь 
в нежелании играть, но качество исполне-
ния… 

Не изменился счет и во втором тайме, и 
«Уор» одержал свою вторую в сезоне побе-
ду, обыграв «ангушт» на его поле.

Про любительский статус мы сказали 
выше, но даже на этом уровне – это школа. 
Что сегодня имеем мы? В команде собраны 
игроки, игравшие в чемпионате республики, 
у которых желания много, но мало футболь-
ных знаний. Школы нет, клубную детскую 
футбольную школу, в которой занимались 
более 100 детей, закрыли много лет назад, 
а работай она,  к сегодняшнему дню навер-
няка у нас были бы свои обученные футбо-
листы, и не пришлось бы Исе Мархиеву  ду-
мать, кем заменить ветеранов.  Футбольный 
коллапс налицо. Мы стараемся не сгущать 
краски, но дальше уже некуда.

развивая М-1, дзюдо, вольную и греко-
римскую борьбу, игнорировали ингушский 
футбол, отправив его в «свободное плава-
ние», без поддержки и финансирования. В 
итоге команда потеряла профессиональ-
ный статус, ушли кто куда ведущие игро-
ки  и остались  мы у разбитого корыта. а те 
39 человек, что пришли на стадион, это как 
стержень, и эти люди будут ходить и болеть 
за свой клуб, другого ведь у нас нет, только 
кого теперь «благодарить» за такую «забо-
ту» о команде?

М. ХанИЕВ

Хороший урожай – 
результат совместной работы 

Ингушский филиал Россельхозцентра тесно 
сотрудничает со многими сельхозпредприятия-
ми региона, а с некоторыми ГУПами и фермер-
скими хозяйствами у учреждения сложились 
плодотворные дружеские отношения. Одним из 
таких предприятий можно назвать ООО Сунжа 
«Фаворит», которое занимается выращиванием 
зерна, овощей, фруктов и производством семян.  

В этом году хозяйством выращены сорта донской 
селекции озимой пшеницы, такие, как «Краса дона», 
«Танаис», «аксинья». Весь процесс работы на се-
менных участках предприятия был под вниманием 
семеноводов Ингушского рСЦ, начиная с проверки 
сопроводительной документации и семенного мате-
риала, привезенного из ростова-на-дону, высева се-
мян и заканчивая сбором урожая пшеницы. За счет 
чего в хозяйстве вышли без потерь, с хорошим ре-
зультатом, несмотря на все сложности, связанные с 
капризами погоды.

Стоит добавить, что поля хозяйства обрабатыва-
лись силами филиала рСЦ: работали самоходные 
опрыскиватели «Туман» и «роса». Специалистами 
регионального россельхозцентра проведена апро-
бация семенных участков, в настоящее же время 
ведется работа по очистке семенного материала. В 
дальнейшем семена будут подвергнуты исследова-
нию на качество и сертифицированы. Исследова-
нию подлежит также зерно, выращенное предприя-
тием, проверять его будут на безопасность согласно 
Техническому регламенту Таможенного союза Тр 
ТС 015/2011. Процедуру декларирования зерна 
ооо Сунжа «Фаворит» поможет провести рСЦ.

еще одним удачным проектом, реализованным 

сельхозпредприятием в этом году с помощью спе-
циалистов рСЦ, стало выращивание кабачков – 
овощной культуры, производством которой до этого 
времени в регионе не занимались. По мнению спе-
циалистов, планируемый урожай должен оправдать 
все ожидания.

Первый собранный урожай кабачков составил 
800 тонн. В дальнейшем планируется собрать еще 
около 3000 тонн тыквенных. Первые партии уже от-
правлены на переработку, их качество удовлетворя-
ет техническому регламенту Тр ТС 021/2011 по без-
опасности пищевой продукции. 

Специалисты россельхозцентра по Ингушетии 
также контролировали весь процесс выращивания 
овощей – от семян до урожая. довольны совмест-
ной работой обе стороны. 

Филиал ФГБу "Россельхозцентр"
по Республике Ингушетия
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Главные задачи скорой помощи  
  

Болезнь всегда приходит не-
ожиданно. Она может застать 
нас или наших близких в лю-
бом месте и в любое время 
суток. Поэтому в таких слу-
чаях вся надежда на скорую 
помощь. И здесь нам важно 
быть уверенными, что по-
мощь будет оказана вовремя.

Как обстоит дело с оказанием скорой 
медицинской помощи в городе Назра-
ни и в Назрановском районе, с каки-
ми проблемами врачи скорой помощи 
сталкиваются, об этом мы узнали в 
разговоре с главным врачом Станции 
скорой медицинской помощи г.Назрани 
оздоевым адамом Башировичем.

– Адам Баширович, расскажите, 
пожалуйста, про основную задачу  
скорой помощи, которая выезжает 
на вызов?

– Главная задача – оказать больному 
первую  экстренную медицинскую по-
мощь и при необходимости доставить 
в стационарное лечебное учреждение. 
Это обычно пострадавшие при чрезвы-
чайных ситуациях, либо с обострением 
хронических заболеваний, или с вне-
запно возникшим заболиванием. Поми-
мо того, есть еще сопутствующие функ-
ции. Это межбольничные перевозки, 
провождение культурных, спортивных 
мероприятий.   

–  За какое время должна приехать 
скорая помощь, и существуют ли 
нормы, определяющие время при-
бытия "скорой"?

– Время ожидания зависит от не-
скольких факторов.  С 1 июня 2016 года 
20-минутный интервал ожидания ско-
рой медицинской помощи начал носить 
обязательный характер. Надо отме-
тить, что 20 минут - это приезд скорой 
помощи на экстренный случай, где есть 
угроза жизни. На больных с хрониче-
скими болезнями 20-мунутный интер-
вал не распространяется, то есть к ним 
скорая помощь приежает в течение 40 
минут. основной процент вызовов это, 
естественно, неотложные больные, с 
обострением хронических заболеваний 
или с повышенным артериальным дав-
лением, температурой и т.д.  

Во время эпидемии гриппа количе-
ство вызовов возрастает в три раза. 
Когда вы вызываете "скорую", то долж-
ны понимать, что бригады могут быть в 
это время на вызовах. В таких случаях 
диспетчер записывает адрес больного 
и сообщает его по рации первой осво-
бодившейся бригаде врачей.  В первую 
очередь выезжают к тем, чья жизнь на-
ходится под угрозой. И к этому нужно 
относиться с пониманием. Все разгово-
ры с диспетчером, а также переговоры 
по рации у нас записываются. Также 
поминутно ведется учет времени: во 
сколько поступил вызов, относится ли 
он к экстренному, когда бригада выеха-
ла, сколько времени пробыла у пациен-
та и т.д.

- Есть ли нехватка специалистов 
и какова специфика работы врача в 
скорой помощи?

- На базе республикинской скорой 
помощи всего 66 бригад, из них 15 - 
врачебно-фельдшерских и 51 фель-
дшерская бригада. Из 15 врачебно-
фельдшерских бригад скорой помощи 
одна специализированная бригада, то 
есть реанимационная. основной про-
цент это фельдшерские бригады, что 
связано с дифицитом врачебных ка-
дров. На скорой помощи любой врач, 
будь то кардиолог, педиатр или фель-
дшер, перед тем как устроиться на ра-
боту должен пройти сертификационный 
цикл по специальности "скорая меди-
цинская помощь", это обязательство 
Минздрава россии. росздравнадзор за 
этим очень строго следит, то есть без 
сертификата человек не имеет права 
работать в скорой помощи. если это 
первичная переподготовка, то цикл 
проходит четыре месяца, если повтор-
ная - один месяц. 

- За последние годы есть какие-ни-
будь позитивные изменения в вашей 
работе?

- Конечно, есть. Самое главное из-
менение в сфере нашей работы за по-

следний период - это то, что нам по-
строили новую станцию. до этого мы 
просто ютились в старом здании. С 
открытием нового здания нам удалось 
увеличить количество бригад скорой 
помощи. Зона обслуживания данной 
станции - г. Назрань, Назрановский 
район,  г. Магас.  Хотелось бы отме-
тить, что мы еще обслуживаем и с.п. 
Майское. Понятно, что это Северная 
осетия,  и все же основные его жители 
это ингуши, наши соотечественники. Ни 
в одном вызове им не было отказано, 
мы без проблем выезжаем и оказываем 
необходимую помощь.

Благодаря Правительству российской 
Федерации, по программе "об обеспе-
чении машинами скорой помощи" нам 
практически удалось обновить весь 
парк. На данный момент на станции на-
ходится 32 единицы  автомобилей ско-
рой помощи. до конца этого года еще 
ожидается поступление.  

- К водителям скорой помощи есть 
какие-нибудь особые требования?

- Несомненно. Я даже скажу так: 
жизнь пациента зависит как от навыка 
врача, так и от правильных действий 
водителя. он должен уверенно управ-
лять машиной в различных дорожных 
условиях, грамотно оценивать дорож-
ную обстановку, быстро ориентиро-
ваться на местности и выбирать самый 

оптимальный маршрут передвижения, 
а также, в случае необходимости, са-
мостоятельно провести несложный 
ремонт автомобиля. он должен иметь 
соответствующую категорию, то есть 
на автомобиль Газель. Водители про-
ходят специальный курс обучения, 
они должны знать как пользоваться 
спецсигналами (мигалки). Водитель 
должен пройти этот курс, чтобы иметь 
право пользования данным видом ав-
томобиля.  И он должен знать мест-
ность, чтобы вовремя добраться до 
нужного  адреса. от того, как быстро 
бригада приедет на вызов, зависит 
человеческая жизнь. Часто водителю 
приходится ехать на большой скоро-
сти, выполнять сложные маневры. По-
этому машина должна быть полностью 
исправна. Когда она находится на тех-
ническом обслуживании, ее заменяет 
другой автомобиль из автобазы скорой 
помощи.   Жители могут быть уверен-
ны, что все автомобили, которые их об-
служивают, технически исправны.

- В какое время года увеличивает-
ся количество вызовов?

- Согласно нашим данным, в зим-
нее время года наиболее возрастает 
количество вызовов, связанных с про-
студными заболеваниями. В целом 
увеличивается количество обращений 
примерно на 20%. Но количество экс-
тренных вызовов всегда одинаково. Не-
много возрос травматизм на дорогах, 
но если взять в рамках года, то цифры 
особо не меняются. 

если не учитывать сезонные простуд-
ные заболевания, то на первом месте 
стоят обращения, связанные с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, ин-
фарктами, инсультами, гипертонией. 

а если говорить про сезонные болез-

ни, то это зима, в канун нового года, 
после нового года, на праздничные 
выходные. В это время каждый год мы 
замечаем тенденцию увеличения ко-
личества вызовов, это связано с обо-
стрением хронических заболеваний, 
температуры у детей и т.п. летом чаще 
наблюдаются обострение сердечно-со-
судистных заболеваний,  повышение 
артериального давления, переутомле-
ние и в редких случаях обмороки.

- Бывают случаи, когда люди не 
могут к вам дозвониться? С чем это 
связано? 

 - есть один номер, на который можно 
звонить с любых операторов мобиль-
ной связи - "103".  а со стационарных 
телефонов - "03". Номер службы спасе-
ния - "112", у нас с ними прямая связь. 
На всех машинах скорой помощи мы 
наклеили номера "112" и "103", чтобы 
было понятно по каким номерам зво-
нить. 

- Из-за загруженности дорог быва-
ют проблемы?

 - У нас большая загруженность до-
рог, сейчас, чтобы от нас доехать до 
Заводского района города Назрани,  
нужно примерно минут 20, может, и 
больше. а раньше можно было за 5 ми-
нут доехать. Помимо этого есть еще и 
другие проблемы. Мы никак не можем 
достучаться до глав администраций 

сел и городов На-
зрановского района, 
чтобы они повесили 
таблички-указатели 
улиц и номеров  до-
мов. особенно часто 
мы сталкиваемся с 
этой проблемой за 
каналом.  Больной 
ждет, а мы не можем 
найти улицу, поэтому  
указатели улиц обя-
зательны. 

Пользуясь слу-
чаем, хотел бы от-
метить еще одну 
проблему. С появле-
нием видеокамер на 
улицах, водителей 
скорой помощи  за-
валили штрафами. 
Причем в каждом 
случае нужно либо 
платить, либо со-
бирать бумаги и до-
казывать, правда ли 
надо было спешить.

Скорая помощь на 
то и "скорая", чтобы приехать быстро. 
И часто бывает, счет идет на минуты - 
тут уже не до правил дорожного движе-
ния.

Когда действительно стоит вопрос 
между жизнью и смертью, то, есте-
ственно, тут уже не смотришь ни на 
правила, ни на что-либо другое. 

а потом приходят штрафы - и за ско-
рость, и за выезд на полосу для обще-
ственного транспорта, в общем за все, 
что фиксирует камера. ей ведь все 
равно - "скорая" или нет. И тогда у нас 
прибавляется работы, совсем не свя-
занной со спасением жизни.

для решения данной проблемы мы 
обращались к бывшему  руководству 
рИ, в МВд рИ, ГИБдд, Минздрав рИ, 
но везде  получили отказ. 

С этим вопросом мы обратились к но-
вому министру здравоохранения, наде-
ясь на положительный результат.

- Какие советы Вы могли бы дать 
людям в ситуациях, когда они вы-
нуждены обратиться за помощью к 
"скорой"?

- Прежде всего, надо грамотно от-
вечать на вопросы оператора. Внятно, 
четко дать адрес. Не надо говорить 
лишнего, только назвать улицу, номер 
дома или квартиры. Четко сообщить 
симптомы, что болит. Чем короче бу-
дет длиться опрос, тем быстрее выедет 
скорая помощь к пациенту. если есть 
какие-то особенности подъезда к дому, 
то об этом нужно обязательно сказать. 
Потому что порой проходят какие-то 
ремонтные работы и машине скорой 
помощи сложно найти объездные пути. 

- Спасибо за беседу.

М. БаРаХОЕВ

В Назрани есть десятки и 
сотни магазинов и мелких 
предприятий, торгующих раз-
личными товарами и продук-
тами, выпускающих строи-
тельную и иную  продукцию, 
осуществляющих ремонтные 
работы и другие услуги. 

Сейчас из-за их большого коли-
чества некоторые не имеют при-
были, находят другой род дея-
тельности, разоряются, уезжают в 
другие края и т.д. Но есть один вид 
деятельности, мало подверженный 
катаклизмам и рыночной стихии, 
это в целом прибыльное занятие. 
речь идет о магазинах, лавках и от-
дельных точках в людных местах, 
где идет торговля цветами отече-
ственного и зарубежного происхож-
дения. 

Прибыльное 
занятие

Таких торговцев мало беспокоят 
контролирующие органы, нет жалоб 
от покупателей, нет споров касатель-
но цен и срока их производства, пло-
хого качества и т.д.

обращает внимание то, что про-
давцы цветов очень общительны, 
чего я не наблюдал у их коллег из  
других торговых заведений. 

Марина арапханова рассказывает:
– Я третий год занимаюсь торгов-

лей цветами, не имея постоянного 
места. У меня большой разборный 
стол и большой зонт. Я там, где мно-
го народу. Сейчас  нахожусь здесь, 
до конца школьной ярмарки – на 
центральном рынке Назрани. Поку-
пателей было очень много накануне 
учебного года, сейчас  их меньше. 
Скоро перейду на другое место. Та-
кая тактика дает прибыль. Я свобод-
на от налогов, аренды помещения  и 
других расходов. 

– Товар при этом портится? 
– Цветы очень устойчивы к погоде, 

хотя не переносят резкой переме-
ны температуры, малые изменения 
не влияют. достаточно иметь сухое 
помещение без ветра и перепада 
температур. думаю заняться выра-
щиванием цветов на своем участке,  
собираю нужную литературу и все 
необходимое. Тогда будет отличная 
прибыль. 

Надо чаще передвигаться и быть 
ближе к людям. Я посетила одну из 
городских школ в  день проведения 
торжественной линейки, где за пару 
часов реализовала большое коли-
чество цветов разного сорта. Такой 
метод помогает развивать торгов-
лю и  иметь прибыль. Через день–
два закроется школьная ярмарка, 
тогда придется менять места, идти 
туда, где многолюдно в будничные и 
праздничные дни.

Я. ХадЗИЕВ
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«Бурану» ингушской литературы - 95 лет
В этом году читательская Ингу-

шетия отмечает 95-летие одного из 
своих любимых авторов – Народно-
го писателя Ингушетии, признанного 
классика национальной литерату-
ры, талантливого и проникновенно-
го мастера пера Ахмеда Хамиевича 
Бокова. В Национальной библиотеке 
республики знаменательной дате по-
святили Вечер памяти. Мероприятие 
собрало вокруг себя представителей 
творческой интеллигенции, студен-
тов, журналистов, почитателей та-
ланта писателя, родных и близких 
прозаика.

от лица писательского сообщества 
к собравшимся обратилась председа-
тель Союза писателей Ингушетии раи-
са абукаровна дидигова. В ходе свое-
го выступления, отметив незаурядный 
вклад ахмеда Хамиевича в развитии 
национального литературного процес-
са, много внимания уделила человече-
ским качествам автора, среди которых 
особое место, по ее мнению, занимала 
скромность и непритязательность.

- Вспоминаю всегда торжества, ко-
торые устроила республика по поводу 
его 80-летнего юбилея, и его, прини-
мающего поздравления от почитателей 
своего таланта. Было много гостей 
- представителей практически всех 
предприятий и организаций республи-
ки. Звучало много восторженных слов 
и благодарностей в адрес юбиляра, и 
нужно было видеть с каким выражени-
ем лица он их принимал. ему было не-
удобно, казалось, что он считает этот 
почет незаслуженным. И это несмотря 
на все сделанное им во имя ингушско-
го литературного слова. Это и хороший 
пример для подрастающего поколения 
писателей нашей республики. Непо-
мерные амбиции, почивание на лаврах 
при минимуме результата - это путь к 
творческой деградации.

- одно из самых известных произве-
дений автора - роман «Беке къонгаш» 
(«Сыновья Беки») вышел в свет на ин-
гушском языке в 1967 году. Не говоря 
о его литературных достоинствах, сам 
факт выхода к ингушским читателям 
долгожданного исторического романа 
на их родном языке оставил огромный 
след в народной памяти, - вспоминают 
современники. 

Сын ахмеда Хамиевича ладимир 
Боков в одной из публикаций, посвя-
щенных отцу, пишет: «Хотя тираж книги 
составил лишь одну тысячу, однако по 
количеству писем, присланных в адрес 
издательства и самого автора, склады-
валось впечатление, что данный роман 
готов был бы прочитать чуть ли ни каж-
дый четвертый житель ингушской наци-
ональности.

В 1969 году «Сыновья Беки» выхо-
дит на русском языке уже тиражом 50 
тысяч экземпляров. Не удивительно — 
долгое время роман был настоящим 

бестселлером. Книгой зачитывались 
как юноши и девушки, так и взрослые 
и пожилые люди. одним словом, кни-
га стала народной драмой. Затем этот 
роман много раз переиздавался цен-
тральными издательствами Союза ССр 
и вышел отдельной книгой в серии «Би-
блиотека российского романа» 100-ты-
сячным тиражом.

общий тираж романа «Сыновья 
Беки» как на ингушском, так и на рус-
ском языках к 1987 году составил бо-
лее 500 тысяч экземпляров». 

С сожалением хочется отметить, что 
в марте этого года ладимира ахме-
довича, человека, много сделавшего 
для популяризации творчества нашего  
классика, не стало.

«Буран» ингушской литературы» — 
так в 1963 году, после выхода в свет 
его повести «Буран» высказывался об 
ахмеде Хамиевиче Народный писатель 
Чечено-Ингушетии Идрис Муртузович 
Базоркин. Этим он отмечал мощную 
энергетику и идейную силу писатель-
ского слова коллеги.

Известный литератор, тоже ныне по-
койный Ваха Хамхоев в своем отзыве 
на литературную и общественную де-
ятельность а. Бокова говорил: «Твор-
чество крупнейшего мастера прозы 
первого Народного писателя Чечено-
Ингушетии ахмеда Хамиевича Бокова 
не только в центре внимания читателей 
республики, но и, несомненно, являет-
ся своеобразным пособием жизни для 
многих поколений ингушей. его рас-
сказы, пьесы, повести и романы слу-
жат зеркалом настоящего и прошлого 
родного края. Произведения а. Боко-
ва — это летопись автора о своей ма-
лой родине. а роман «Сыновья Беки», 
являющийся со дня зарождения ин-
гушской литературы на родном языке 
самым крупным и первым эпическим 
произведением, можно смело назвать 
энциклопедией народной жизни».

Много места уделила этому произ-
ведению в своем детальном анализе, 
посвященном творческому наследию 
а. Бокова, и профессор ИнгГУ Ханифа 
Магомедовна Мартазанова. 

Заместитель министра культуры и 

архивного дела рИ людмила отранов-
на Гетагазова напомнила собравшимся 
о том, что одним из первых, кто озву-
чил идею о необходимости присвоения 
Малгобеку почетного звания «Город 
воинской славы», был именно ахмед 
Хамиевич. он, как автор ряда произ-
ведений, посвященных героической 
обороне города, как никто другой знал, 
что такое звание Малгобек заслужил по 
праву. К сожалению, до момента, когда 
его благородный почин воплотился в 
жизнь, сам писатель не дожил. 

для участников мероприятия в зале 
была развернута обширная книжно-ил-
люстративная выставка, представляю-
щая материалы о жизни и творчестве 
ахмеда Бокова из фонда националь-
но-краеведческого отдела библиотеки – 
многочисленные издания произведений 
писателя,  литературоведческие иссле-
дования его творчества, очерки журна-
листов, фотодокументы.

Своими воспоминаниями об ахмеде 
Бокове, мнением о сегодняшнем со-
стоянии ингушской литературы поде-
лились редактор журнала «Села1ад», 
писатель Багаудин Горчханов, писатель 
Султан Мерешков, Муса Яндиев, жур-
налист альбика Газгириева и другие 
гости. 

Гости Вечера памяти смогли услы-
шать и увидеть живой голос и образ 
ахмеда Хамиевича. организаторы ме-
роприятия подготовили для просмотра 
фрагмент телевизионной программы 
дугурхан Кодзоевой на ГТрК «Ингуше-
тия» об ахмеде  Бокове, снятой при 
жизни писателя.

Важное место в жизни ахмеда Ха-
миевича занимал театр. Не случайно 
специалисты отмечают особое свой-
ство произведений писателя легко пе-
рекладываться на язык сцены. В 1974 
году Ибрагим дахкильгов, еще доцент 
Чечено-Ингушского университета, в 
своей статье «В творческом поиске» 
пишет: «давнишняя любовь а. Бокова 
— театр. Это она его привела сначала 
в театральную студию и школу киноак-
тера, а затем на сцену Назрановского 
народного театра, где в 1960-1962 годы 
он был главным режиссером. а. Боков 

поставил тогда немало спектаклей, но 
наибольшим успехом у зрителей поль-
зовалась комедия «Бача и его жены», 
в которой автор и режиссер исполнял 
и заглавную роль. любовь к театру 
пробудила в актере и режиссере дра-
матурга, помогла написать множество 
одноактных пьес, очень веселых и 
озорных».

На встрече выступил  Магомед-Ба-
шир Костоев, Народный артист рИ и 
автор последней постановки спектакля 
по роману «Сыновья Беки», осущест-
вленной Ингушским государственным 
драматическим театром им. И. Базор-
кина. По словам Магомед-Башира, его 
спектакль по мотивам «Сыновья Беки» 
было в первую очередь повествование 
о судьбе ингушской женщины, о неза-
урядном подвиге матери. На суд участ-
ников мероприятия были представлены 
отрывки телевизионной версии поста-
новки. отмечалось, что каждый раз 
спектакль собирал аншлаги.

На встрече выступили также члены 
семьи ахмеда Хамиевича с воспомина-
ниями о нем. Своими воспоминаниями 
поделились его племянница Хадижат 
Умаровна джамбуриева, ляля расуха-
новна Бокова и внучка лида ладими-
ровна Бокова.

Как отмечают многие исследователи 
творческого наследия ахмеда Хамие-
вича, одной из главных заслуг писателя 
наряду с непосредственным написани-
ем им своих знаменитых произведений, 
является то, что писал он их в первую 
очередь на родном языке. Это приоб-
ретает особую ценность в эпоху, когда 
ингушский язык как средство коммуни-
кации на глазах теряет свои позиции. 
И теряет настолько сильно, что мы уже 
перестаем не только говорить, но и ду-
мать на нем. Мы начинаем говорить 
строя предложения по лекалу инород-
ной традиции. Значимость же романов 
и повестей ахмеда Хамиевича выра-
жается и в том, что там закреплен и 
зафиксирован наш родной, исконный 
строй речи и мысли, которые помогут 
будущим поколениям ингушей лучше 
понимать и чувствовать своих предков, 
если они уж совсем потеряют способ-
ность говорить и думать на наьна мотт. 

С учетом сказанного вновь хочется 
обратиться к словам ладимира Боко-
ва. Несколько лет назад он написал: 
«Учитывая, что в Ингушетии нет лите-
ратурной премии за лучшее литера-
турное произведение на родном языке, 
предлагаю учредить и назвать эту го-
сударственную литературную премию 
республики Ингушетия именем замеча-
тельного человека и писателя ахмеда 
Хамиевича Бокова». думается, это бу-
дет замечательная дань памяти этому 
незаурядному патриоту ингушской сло-
весности. 

адам алИХанОВ

«россети Северный Кавказ» успешно выполняют задачи 
по поддержке предпринимательства в Ингушетии

Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» – «Ингушэнерго» под-
ключили к централизованным электросетям предприятие по производству 
строительных смесей, расположенное в сельском поселении Новый Редант 
Малгобекского района.

Согласно заявке, растворобетонный узел получил на принимающие устройства 
80 кВт мощности, а энергокомпания – ответственного потребителя и партнера.

«Подключение к электрическим сетям виделось мне одной из самых острых 
проблем, я уже предвидел множество нюансов и затрат. С радостью признаю 
свою ошибку, – прислал отзыв владелец бизнеса Исмаил Хамхоев. – Во–первых, 
мне очень просто и доступно рассказали о логике и основных этапах процедуры. 
И это было очень важно для меня – в свободной и комфортной обстановке задать 
все интересующие вопросы и получить необходимую консультацию. Во–вторых, 
весь путь – от подачи заявки до статуса «я в сети» – был максимально коротким, 
прозрачным и простым. И, в–третьих, я потратил чуть более десяти тысяч рублей. 
Сущие копейки за возможность спокойно работать и честное имя».

Повышение доступности для бизнеса сетевой инфраструктуры входит в число 
основных задач энергетиков – специалисты непрерывно работают  над оптими-
зацией расходов и технических решений, снижением издержек, повышением эф-
фективности использования имеющихся мощностей и доступности информации 
для населения.

«Поддержка предпринимательства – это расширение налоговой базы, новые 
рабочие места, а на выходе наш весомый вклад в повышение инвестиционной 
привлекательности региона, – отметил заместитель начальника Малгобекских 
рЭС Илез даурбеков. – И еще один аспект. На совесть выполненная работа – за-

лог надежных партнерских отношений, как это и произошло в случае с Исмаилом 
Магомедовичем, который ответственно и своевременно оплачивает счета за по-
требленную электроэнергию».
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диспансеризация населения       

Что такое диспансеризация?
В Ингушетии, как и на всей 

территории россии, населе-
ние проходит диспансериза-
цию, причем бесплатно, но 
не каждый правильно пред-
ставляет себе, что это такое, 
и чем отличается диспансе-
ризация от обычного визита к 
терапевту.

диспансеризация  - это профи-
лактический медосмотр, и  для того, 
чтобы сдать анализы и пройти обсле-
дования в ходе диспансеризации, не 
требуется иметь какие-либо поводы-
жалобы-симптомы: главная задача 
такого медосмотра как раз найти при-
знаки заболеваний и других отклоне-
ний, о которых человек, возможно, не 
догадывается. Или не обращает вни-
мания. При этом, диспансеризация 
является всеобщей, но проходить ее 
- наше право, а не обязанность. При 
этом вы вправе отказаться от каких-
либо процедур и обследований в 
ходе диспансеризации по своему же-
ланию — это не лишит вас права на 
остальные исследования и анализы. 
Никаких санкций для тех, кто про-
пустит диспансеризацию, наше за-
конодательство сегодня не устанав-
ливает. В то же время врачи в один 
голос уверяют: профилактические 
медосмотры играют огромную роль 
в спасении от тяжелых заболеваний 
и снижении смертности, и  игнориро-
вать это нельзя.

Центр здоровья в Назрановской го-
родской поликлинике, где проходит 
диспансеризация, разработал спе-
циальную памятку для пациентов, в 
которой подробно описан алгоритм 
этого процесса. Кроме того, для пол-
ноты исследований пациент заполня-
ет специальную анкету, в которой 42 
вопроса, касающиеся состояния ва-
шего здоровья. 

люди, уже прошедшие диспансе-
ризацию, отмечая ее положительные 
стороны, сетуют на  продолжитель-
ность этого процесса, который растя-
гивается на целую неделю. Это очень 
неудобно и отнимает много времени, 
и не все ведь могут посвятить 5-6 

дней диспансеризации, ежедневно 
отпрашиваясь с работы. 

За разъяснением ситуации мы от-
правились в городскую поликлинику 
и встретились с заведующей центром 
здоровья любовью Темерхановой. 

- Любовь Хасановна, мы благо-
дарны вашей службе за проводи-
мую работу, но многие пациенты 
отмечают длительность процесса 
диспансеризации, которая растя-
гивается на неделю. Хочу сам убе-
диться, что такое диспансеризация 
в действии, и как это происходит.

- Вам надо пройти в нашу  реги-
стратуру и завести медицинскую кар-
ту. отмечу, что для удобства людей 
у нас своя регистратура, где нет оче-
реди на запись. Пациент, пришедший 
на диспансеризацию, дает добро-
вольное согласие на осмотр. Каса-
ясь вашего вопроса о сроках прохож-
дения диспансеризации, скажу, что 
мы оборудовали один специальный 
кабинет, в котором пациент проходит 
первичный этап диспансеризации, 
включающий в себя заполнение ан-
кеты антропометрических данных, то 
есть измерение роста, массы тела, 
окружности талии. На основании 

этих данных врач определяет 
индекс массы тела, артериаль-
ное давление, уровень общего 
холестерина и глюкозы в крови 
пациента, и все это делается 
натощак. Это обязательное ус-
ловие. Кроме того, проводится 
ЭКГ, измерение внутриглазного 
давления. Необходимо прой-
ти флюорографию легких. для 
этого надо ехать в центральную 
клиническую больницу, но там, 
как правило, большой очереди 
не бывает, а результат полу-
чают на следующий день. Мы 
тоже хотим, чтобы пришедший 
на диспансеризацию человек 
не терял много времени, но 
пока это имеет место. 

- Вы сказали про первый 
этап. Надо отдать должное: 
человеку не надо искать смо-
тровой  кабинет. От самых 
входных дверей есть указа-
тели, и здесь, в месте пер-
вичного осмотра и процедур 
первого этапа, нет очереди. 

Сколько всего этапов диспансери-
зации?

- диспансеризация проходит в два 
этапа. если у пациента на первом 
этапе выявляются хронические за-
болевания или факторы риска этих 
и других заболеваний – этого паци-
ента мы передаем участковой служ-
бе по месту его жительства. далее 
здоровьем  этого  человека зани-
мается участковый терапевт, кото-
рый отправляет его на необходи-
мые исследования для определения 
диагноза. По итогам первого этапа 
врач-терапевт определяет суммар-
ность сердечного риска, пользуясь 
ответами в анкете и результатами 
первичного этапа. Кроме того, мы 
практикуем онкоскрининг, на пред-
мет выявления онкозаболеваний. Это 
проводится и на первом, и на втором 
этапе. 

- Любовь Хасановна, получается, 
что основное время на диспансе-
ризацию человек тратит на второй 
этап?

- Так выходит. Ведь к каждой воз-
растной группе свои требования. 
Например, после 45 лет необходи-
мо исследование состояния желу-

дочно-кишечного тракта пациента. 
Это сложная процедура, и проблема 
в том, что на эту процедуру нужно 
время. Это обязательное условие 
диспансеризации, да и сам чело-
век должен понимать, что мелочей 
в здоровье нет. Второй этап зависит 
от того, какие отклонения выявлены 
у человека при прохождении перво-
го этапа. Например, вам обязательно 
нужна консультация проктолога, и го-
ворить, что вы в тот же день получи-
те эту консультацию не приходится. 

- Спасибо за подробное изложе-
ние темы, желаем вам успехов в 
вашей работе на общее благо. 

Не все граждане Ингушетии, не-
смотря на разъяснительную пропа-
ганду, представляют себе, что такое 
диспансеризация в полном объеме. 
И сетования граждан на длитель-
ность процесса вполне понятны, по-
тому что трудно приехать из какого-
нибудь сельского поселения своим 
ходом, а потом передвигаться на об-
щественном транспорте. К тому же, 
говоря об общественном транспорте, 
курсирующем в сторону городской 
поликлиники, надо сказать, что пас-
сажирские автобусы здесь не исполь-
зуются, по крайней мере я не видел. 
Маршрут отдан газелистам. Теперь 
представьте себе ситуацию, когда че-
ловек вышел на остановку и сначала 
ждет маршрутку. Наконец, «Газель» 
подъехала, но водитель не тронется 
с места, пока весь салон не запол-
нится пассажирами. Вот и ждет наш 
обыватель еще 10-15 минут, чтобы 
проехать в ИрКБ и пройти там флюо-
рографию. Графика движения у газе-
листов нет, а до проблем пассажиров 
им нет дела. Приехавший на флюо-
рографию может попасть на обеден-
ный перерыв; и здесь все законно, 
так что сиди и жди, хотя для удобства 
пациентов можно было бы пригнать 
к поликлинике флюоромобиль и не 
создавать  проблем. Такой показа-
лась общая картина, и хотелось бы, 
чтобы  процесс диспансеризации на-
селения, несмотря на имеющиеся 
для людей удобства, совершенство-
вался в общих интересах граждан 
Ингушетии.

М. ХанИЕВ

Музыка 
для боевого духа

В клубе Назрановского полка Росгвардии, под руко-
водством начальника оркестра ЗАРФ полковника Иго-
ря Левандовского и заместителя начальника оркестра 
–начальника духового оркестра ЗАРФ, подполковника 
Аркадия Шмелева, для военнослужащих и сотрудни-
ков Росгвардии в Республике Ингушетия состоялось 
выступление образцово-показательного оркестра во-
йск национальной гвардии Российской Федерации, 
посвященное 20-летию со дня образования Объеди-
ненной группировки войск (сил) на Северном Кавказе.

Вниманию зрителей были представлены произведения 
александра Зацепина, антона Петрова, Николая римского-
Корсакова «Полет шмеля», мелодии на темы кинофильмов 
леонида Гайдая и многое другое.

Вместе с оркестром на сцену вышли и вокальные испол-
нители, заслуженные артисты россии, всенародно любимые 
песни артисты исполняли вместе со зрительным залом. 

Зрители очень тепло приняли выступление музыкантов и 
отблагодарили коллектив продолжительными аплодисмента-
ми.

«очень эмоциональный получился концерт, - поделился 
командир полка полковник Мурат Боков, - выступление ор-
кестра перед военнослужащими, выполняющими боевые за-
дачи, способствует подъёму боевого духа воинов, позволяет 
отвлечься им от трудностей нелегкой службы».
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Неизлечимые «фокусники»
Лихач не имеет …возраста. Об-

ратите внимание: у нас среди 
ежедневных нарушителей ПДД 
не только юные, но седые, бо-
родатые главы семейств. Это, 
помимо всего остального, свиде-
тельствует еще и о том, что ныне 
на дороге множество людей ез-
дят «по понятиям». То есть их 
когда-то папа или дядя научили 
водить авто, а элементарной ав-
тошкольной подготовки, умения 
читать знаки и анализировать 
ситуацию на проезжей части у 
них нет, либо они себе это плохо 
представляют. 

Каждое утро нам приходится от-
возить детей в школу, спешить на ра-
боту. Что ни говори, но невозможно 
избавиться от мысли, что по трассе 
«Кавказ» играть в русскую рулетку от-
правляется многочисленная группа 
психически неуравновешенных граж-
дан. Человек с глазами видит, что на 
всем протяжении от Сунжи до поворота 
на Магас и дальше идут строительные 
работы. На многих участках четко обо-
значена белая и оранжевая (ремонт-
ная) разметка, всюду техника, само-
свалы, ограждения и т.д. разве много 
ума надо, дабы понять необходимость 
аккуратного движения по подобным ме-
стам? Спешишь? Выезжай на 5-10 ми-
нут раньше привычного времени, пла-
нируй свои предстоящие поездки.

однако картина совсем иная. Мимо, 
стараясь вклинить автомобиль шири-
ной два метра в промежуток в один 
метр, несется мужчина средних лет, на 
задних сиденьях дети, справа по обочи-
не «скачет» белая «тойота» – еще один 
«фокусник» стремится доказать теорию 
черных дыр…

Все в республике спешат куда-то, все 
опаздывают, но так, в действительно-
сти, не бывает. Не может быть. Куда вы 
летите? Спасаете, операцию будете де-
лать, пожар тушить, похороны обеспе-
чивать, невесту красть, со дна колодца 
лошадь доставать? Куда вы летите, 
люди?

Больше всего убивает вид этих во-
дителей: благообразные, в тюбетей-
ках, плюс четки на видном месте и вся 
остальная атрибутика «истинного му-
сульманина». И он же демонстративно 
подвергает смертельной опасности де-
сятки и сотни человек, нарушает вна-
глую Правила дорожного движения… 
Везет пассажиров: детей, стариков, 
студентов, и безо всякого сомнения от-
правляется на красный запрещающий 
свет светофора. Ущербных ролей у 
подобных граждан превеликое множе-
ство. Невольно возникает вопрос: отку-
да эти «продукты» берутся, кто воспи-
тал эти великовозрастные проблемы на 
нашу голову. 

Утром, при всех попытках просто и 

ответственно, соблюдая все правила, 
доехать от пункта «а» до пункт «Б» 
тебе не оставляют шансов. Бесконеч-
ные попытки подрезать, столкнуть с 
трассы, тупые сигналы на перекрест-
ке с требованием поспешить на тот 
же красный свет... И еще излюбленная 
манера наших лихачей трогаться и вы-
езжать за секунду перед проезжающим 
мимо автотранспортом, еще есть недо-
росли - любители развернуться прямо 
перед вашим носом. И они все разного 
возраста, от юнцов до стариков. Червяк 
какой-то, противоразумный, у этих то-
варищей в голове живет что ли?

Вроде бы, начиная от детского са-
дика, в школе, институте, на работе, в 
коллективе, в мечети, на собраниях и 

мероприятиях, всем вдалбливают в го-
лову, что всякое приближение к само-
убийству, не говоря о прямой попытке 
– огромный грех. Так почему же, зная 
это, они каждый день пытаются от-
правиться на тот свет да еще с собой 
«прихватить», других, нормальных лю-
дей? Увы, думаю, на этот вопрос и ар-
мия психологов не сразу ответит.

лихачей, этих героев с перцем, ри-
скующих совершить страшное дТП в 
центре населенного пункта или на его 
окраине, перевоспитать практически 
невозможно. они люди взрослые, смет-
ливые, циничные, мастера показухи 
и лицемерия. лекарство здесь одно: 
санкции, неотвратимость наказания. а 
это уже забота ГИБдд, полиции, право-
охранительных органов. Недостаточно 
ставить камеры наблюдения и толь-
ко через одни штрафы лечить эту бо-
лезнь. У нас вообще очень любят все 
сводить к деньгам, практически любую 
социальную проблему…

Надо дополнить всю эту профилакти-
ку дТП рейдами, изучением ситуации 
не только на центральных улицах, но и 
на окраинах сел и городов – здесь ча-
сто можно наткнуться на идиота, несу-
щегося на всех парах в тартарары. его 
надо поймать и наказать, он другого 
языка не понимает. 

Подобная работа должна, на наш 
взгляд, вестись дорожной инспекцией и 
на федеральной трассе. Недостаточно 
стоять где-то на перекрестке в час пик, 
ведь на всех этих километрах довольно 
моментов, требующих их внимания и 
действий. 

а так, безусловно, эта поездка похо-
жа на лотерею, может повезет, а может 
нет. риск ежедневный. Возможно, он 
снизится, когда реконструкция трассы 
завершится и автомобильный поток 
разделит мощное ограждение. однако 
почему-то жива тревога, что эти лиха-
чи психически неизлечимы. Им хоть сто 
трасс и двести полос построй, дурь в 
голове победит разум.

Будьте бдительны всякий раз, когда 
садитесь за руль автомобиля. 

 
В. СаИтОВ

Польза для всех 
Для школьников Назрани запланирована 

олимпиада по финансовой грамотности, кото-
рая пройдет в 2 тура. Первый (отборочный) с 16 
по 30 сентября, второй (заключительный) – с 7 
по 21 октября с. г. Регистрация уже началась и 
продлится до 29 сентября. Она будет проходить 
для участия школьников в третьей Всероссий-
ской онлайн-олимпиаде по финансовой грамот-
ности, которая пройдет до конца нынешнего 
года. В ней смогут принять участие школьники, 
прошедшие отборочный тур. Надо отметить, что 
Всероссийская онлайн-олимпиада является не-
коммерческой организацией, которая проводит-
ся с использованием интернета. За этим могут 
наблюдать люди разных возрастов и попол-
нить свои знания по финансам. 

регистрация проводится во всех школах Назра-
ни, еще есть время для принятия решения. Здесь 
свое слово должны  сказать родители и педагоги. 
речь идет о старшеклассниках, которые через 2–3 
года вступят в самостоятельную жизнь. Их финан-
совые познания помогут и родителям решать се-
мейные (бюджетные) дела, меньше обращаясь к 
помощи экономистов, юристов. Подобное положе-
ние приводит к тому, что граждане обращаются в 
прокуратуру, где обычно  рассматривают вопросы 
административного и уголовного характера, а не 
финансовые, такие как оплата за коммунальные ус-
луги, различные материальные пособия и т.д.  

Так что олимпиада для детей будет полезной и 
для родителей, которую можно смотреть в интерне-
те, а сотрудники прокуратуры избавятся от несвой-
ственных им дел. 

рыночная экономика внесла изменения во все 
сферы, это требует от каждого знания сути этих из-
менений, включая и финансовую грамотность, что 
облегчит жизнь каждого, а различные учреждения 
избавятся от лишних хлопот. 

Я. ХадЗИЕВ 

 ЧЕСТНАЯ «ОТМАЗКА»
В Ингушетии, пожалуй, самый жесткий график 

работы в правоохранительных органах, прави-
тельстве, администрации Главы республики и в 
ряде ведомств. Это и понятно, ведь там служеб-
ная дисциплина одного человека напрямую свя-
зана с правами, интересами, запросами, трудом 
множества людей. Соответственно, сотрудникам 
таких структур трудно без веской причины отпро-
ситься у начальства.

 разумеется, дисциплина, соблюдение графика ра-
бот и должностной инструкции и в других учреждени-
ях и службах несут характер ответственности, ясного 
следования уставу родного коллектива и организации. 
Но здесь возрастает количество шансов отпроситься 
по многочисленным поводам, что случается практи-
чески у каждого жителя Ингушетии. Это помощь со-
седу, похороны, свадьба, поминки, визит дорогих род-
ственников, поход в конторы ЖКХ и больницу, помощь 
брату жены и ремонт любимого автомобиля. Список 
«многопунктный», чарующий сознание…

 Конечно, мы не одиноки в этих естественных жи-
тейских запросах. К примеру, в регионах Северного 
Кавказа почти та же картина.

 Важен служебный долг, но куда убежать от реаль-
ностей нашего бытия? Пока ты жив, безмятежность 
сменяет очередная забота, только решил вопрос, а на 
горизонте следующий. Нужно найти «окно» в рабочем 
времени. Кстати, на широко даже пропагандируемую 
диспансеризацию не всегда удается часы выкроить – 
процесс еще не налажен должным образом.

 а что у нас в общероссийском плане с вынужден-
ными «отмазками» от работы? 

Опрос сервиса по поиску работы Superjob показал 
весьма любопытные сведения о том, что «каждый 
десятый трудоустроенный россиянин (10%), отпра-
шиваясь с работы, выдумывает повод, а не называ-
ет реальную причину. При этом мужчины чуть чаще 
женщин выдумывают повод уйти с работы порань-
ше (11% против 8%). 

Повод освободиться пораньше также чаще изо-
бретают россияне до 24 лет (12%), а реже — в 
возрасте от 45 лет и старше (8%). При этом 83% 
россиян ответили, что последний раз, чтобы уйти 
пораньше, называли реальную причину.

Среди причин чаще всего встречается поход к 
врачу (20%), вопросы, связанные с детьми (10%), 
оформление документов и семейные обстоятель-
ства (по 5%), на похороны (3%).

Согласно опросу, женщины чаще мужчин отпра-
шиваются к врачу (24% против 15%) и по вопросам, 
связанным с детьми (13 против 7%). Мужчины чаще 
называли в качестве причины семейные обстоя-
тельства (8 и 3%).

Опрос проводился среди тысячи экономически ак-
тивных респондентов старше 18 лет и имеющих 
постоянную работу в 304 населенных пунктах. Во-
прос о реальности причины, по которой люди от-
прашивались с работы, задавался 1,6 тысячи эконо-
мически активных россиян старше 18 лет, имеющих 
работу и отпрашивающихся с нее в 423 населенных 
пунктах.

 В Ингушетии список причин уговорить начальни-
ка «дать свободу» от трудовой деятельности, как мы 
выше перечислили, больше, чем в большинстве дру-
гих регионов.

Но мы бы не стали называть это выдумками, «от-
мазками» и тем более враньем, как некоторые наши 
коллеги в центральных СМИ. Не всегда получает-
ся называть истинные причины своего отсутствия. 
Кто желает раскрывать семейные, денежные и иные 
тайны? В жизни великое множество моментов, ког-
да лучше без утечки информации решить возникшую 
проблему. Бывает, с другой стороны, увы, и так, что 
человек привыкает постоянно отпрашиваться даже по 
пустякам. Вот этот путь пагубный. Надо знать норму, 
сколько и когда отпрашиваться. Тогда голова не будет 
болеть и у начальства, и у вас.

у. улЕМОВ
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Путин заявил о ценности выходцев 
с Кавказа в российской армии

российская армия нуждается в военнослужащих – выходцах с Кавказа, заявил 
президент Владимир Путин.

На встрече с ополченцами в Ботлихе один из местных жителей пожаловался, что 
в военных училищах есть негласное указание не принимать дагестанцев, чеченцев 
и ингушей на учебу. По его словам, он столкнулся с этим, когда пытался устроить 
своего сына в кадетское училище, передает ТаСС. 

«Конечно, никакой команды не принимать ребят с Кавказа не было и быть не мо-
жет. Наоборот, нам нужны ребята с Кавказа в армии, в Вооруженных силах», – ска-
зал в ответ Путин. 

Медведев выступил за развитие рынка 
арендного жилья

Премьер-министр дмитрий Медведев считает, что следует стимулировать строи-
тельство арендного жилья, поскольку такое жилье помогает повысить мобильность 
людей.

В программе "диалог" на телеканале "россия-24" председатель правительства 
признал, что арендное жилье в рФ очень мало развито, его рынок составляет при-
мерно 10%. "В мире это где-то 50%, в некоторых странах в крупнейших городах это 
может быть и 70%, и 80%, потому что там очень дорогое жилье и даже весьма обе-
спеченные люди не могут себе его купить, его только арендуют", - констатировал 
глава кабинета министров.

он пояснил, что неразвитость рынка арендного жилья в рФ имеет не только эко-
номические, но и психологические причины, поскольку во времена СССр жилье 
нельзя было иметь в полной собственности. "естественно, когда произошло изме-
нение экономической модели, абсолютное большинство людей захотело получить 
жилье в собственность, чтобы ни от кого не зависеть и чтобы передать жилье по 
наследству. Это очень глубинное, психологическое представление, внутренняя 
установка абсолютного большинства наших людей", - считает Медведев.

По его мнению, для изменения ситуации следует "объяснять, что аренда - это 
тоже неплохо, если доходы позволяют это делать". Среди преимуществ аренды 
глава кабмина назвал мобильность. "если человек вложился в ипотеку, он привя-
зан и договором кредитования, и конкретным местом. Понятно, что если у тебя есть 
жилье, которое тебе нравится и которое принадлежит тебе на праве собственности, 
для того, чтобы поехать на работу в другое место, ты его, скорее всего, должен про-
дать. Приятного мало: деньги можно потерять, это головная боль, непонятно, что из 
этого будет", - объяснил председатель правительства. он добавил, что в результате 
люди могут испытывать проблемы с трудоустройством, поскольку хорошая работа 
может находиться в другом регионе. По его словам, "поэтому мобильность людей в 
стране существенно меньше, чем в других странах".

"арендное жилье - это полезная история, она повышает мобильность людей, 
люди могут активнее перемещаться по стране", - подчеркнул Медведев. И указал: 
"Нам действительно нужно стимулировать именно строительство жилья, которое 
можно было бы сдавать в аренду".

развитие рынка арендного жилья в россии потребует корректировки существую-
щих регуляторных правовых актов в данной сфере, заявил премьер-министр.

"для развития рынка арендного жилья нужны три условия. Первое - это правиль-
ное регулирование. Нам нужно кое-что изменить в регулировании договора аренды 
жилья, потому что в основном наше законодательство жилищное всегда было ори-
ентировано на договор социального найма или на отношения, связанные просто с 
собственностью на жилье",- сказал Медведев.

В качестве других факторов развития рынка арендного жилья он назвал рост до-
ходов населения и необходимость реализации новых проектов в сфере жилищного 
строительства.

"Второе - это вне всякого сомнения доходы, которые позволяют людям это жилье 
арендовать, потому что арендное жилье стоит денег. Это не социальный наем, и 
здесь все это должно быть в абсолютно четких правовых рамках. Ну и третье, это, 
конечно, возможность использования различных проектов, которые помогут этот 
рынок коммерческого арендного жилья создать", - добавил глава правительства.

В правительстве признали отмену 
восьмичасового рабочего дня невозможной

регулирование рабочего процесса, также как и его продолжительность относится 
к Трудовому кодексу, сообщил вице-премьер, руководитель аппарата правительства 
Константин Чуйченко.

В среду в эфире программы "диалог" на телеканале "россия 24" премьер-ми-
нистр дмитрий Медведев заявил, что поручил отменить нормативные документы 
советских времен. Чуйченко тогда же уточнил, что речь идет о более чем 220 ты-
сячах документах, в том числе о декрете Совета народных комиссаров рСФСр от 
1917 года о восьмичасовом рабочем дне.

По его словам, отмена устаревших нормативных актов времен СССр ничего не 
изменит.

он отметил, что "даже если мы захотим отменить восьмичасовой рабочий день, 
мы не вправе этого делать - у нас нет компетенции".

Росстандарт узнал о недоливе 
на каждой пятой заправке

Каждая пятая (19%) аЗС в россии недоливает топливо. Такие данные предоста-
вили «Известиям» в росстандарте по итогам проведенной в 2019 году проверки 200 
заправок. Нарушения были зафиксированы в 39 случаях.

При этом почти на каждой 10-й аЗС обнаружены некачественный бензин и ди-
зель — это 9% заправок, или 33 случая из 366, сообщили «Известиям» в федераль-
ном агентстве.

Как пояснили в пресс-службе росстандарта, тесты проводились как в крупных се-
тях, принадлежащих нефтяным компаниям, так и на независимых аЗС.

В росстандарте отметили, что недолив топлива на аЗС проверяется агентством 
планово, с предварительным уведомлением организаций, а также внепланово — в 
присутствии представителя аЗС.

«Сегодня организация, зная о проверке и имея необходимое программное обе-
спечение и технические средства, может подготовиться к такой инспекции, — со-
общили там.

В росстандарте отметили, что выросло количество жалоб граждан на нарушения 
при продаже топлива на заправках. В этом году в сравнении с 2018-м — на 36%.

С начала 2019-го ведомство получило от населения около 200 жалоб на недолив 
и около 350 на плохое качество горючего. При этом за девять месяцев 2018 года 
таких жалоб было 404.

Россияне могут узаконить земли, 
используемые более 15 лет

россияне могут узаконить земли, используемые более 15 лет, говорится в пресс-
релизе Федеральной кадастровой палаты.

Изменения в законы "о кадастровой деятельности" и "о государственной реги-
страции недвижимости" вступают в силу 16 сентября. Поправки упростят процедуру 
проведения комплексных кадастровых работ, заказчиками которых выступают му-
ниципальные власти. Федеральный закон (150-ФЗ от 17.06.2019) устанавливает по-
рядок уточнения границ земельных участков, фактическая площадь которых не со-
ответствует площади, указанной в едином государственном реестре недвижимости 
(еГрН), поясняется в материалах ведомства. 

"Так, одно из положений предоставляет возможность гражданам узаконить в 
рамках проведения комплексных кадастровых работ фактически используемые зе-
мельные участки, если их площадь превышает площадь, указанную в еГрН. Важ-
но отметить, что узаконить фактически используемые "лишние" метры можно будет 
лишь в том случае, если участок используется в этих границах более 15 лет, на него 
нет посягательств со стороны соседей и претензий органов власти", - говорится в 
сообщении. 

Кроме того, площадь такого "увеличения" должна быть не больше предельного 
минимального размера участка, установленного местной администрацией, а в слу-
чае если такой минимальный размер не установлен – не более, чем на 10% от пло-
щади, указанной в еГрН.

"У граждан есть возможность официально оформить используемые участки, а 
соответственно, впоследствии ими распоряжаться. если в ходе комплексных када-
стровых работ, которые проводятся по заказу местных властей, выяснится, что ис-
пользуемая площадь земельного участка больше, чем предусмотрено данными в 
еГрН, при соблюдении всех критериев разницу можно будет узаконить. Но важно – 
к поправкам нельзя относиться как к возможности быстро увеличить площадь сво-
их земельных участков. Закон направлен на уточнение существующих участков и 
поддержку собственников, которые на протяжении многих лет использовали земли 
без уточненных границ", – приводятся в сообщении слова замглавы Федеральной 
кадастровой палаты Марины Семеновой. 

Федеральный закон №150-ФЗ "о внесении изменений в федеральный закон "о 
кадастровой деятельности" и федеральный закон "о государственной регистрации 
недвижимости" подписал президент россии Владимир Путин 17 июня 2019 года. За-
кон вступает в силу 16 сентября, спустя 90 дней после дня его официального опу-
бликования.

В России 1 октября начнут работать новые 
апелляционные и кассационные суды

Новые апелляционные и кассационные суды в россии начнут работать 1 октября, 
соответствующее постановление принял пленум Верховного суда рФ.

"Считать днем начала деятельности кассационных судов общей юрисдикции, 
апелляционных судов общей юрисдикции, кассационного военного суда, апелля-
ционного военного суда и Центрального окружного военного суда 1 октября 2019 
года", - сказано в постановлении пленума.

Как заявил на заседании глава ВС рФ Вячеслав лебедев, в настоящее время в 
суды назначены председатели и заместители, а также больше половины штатной 
численности. Здания судов оборудованы, добавил лебедев.

Теперь эти суды, образованные по экстерриториальному принципу, будут про-
верять решения судов в апелляционной и кассационной инстанциях. Такая мера 
реализуется с целью дальнейшего укрепления независимости судей и повышении 
эффективности правосудия. В настоящее время "первой кассационной инстанцией" 
по делам, отнесенным к подсудности районных и городских судов, выступают пре-
зидиумы судов областного уровня, а "второй кассационной инстанцией" – Верхов-
ный суд российской Федерации.

По предложению Верховного суда рФ меняется концептуальный подход к касса-
ционному правосудию: со дня начала работы кассационных и апелляционных су-
дов общей юрисдикции вступят в силу законодательные изменения, одно из них 
– введение в судах общей юрисдикции принципа "сплошной кассации". Кассацион-
ные жалобы будут рассматриваться в судебном заседании без какого-либо предва-
рительного отбора.

Как сообщили рИа Новости в Верховном суде рФ, гражданам будет обеспечено 
дистанционное участие в рассмотрении кассационных и апелляционных жалоб при 
наличии соответствующего ходатайства с помощью системы видео-конференц-свя-
зи, которыми оборудованы все федеральные суды.

Больше 20 млн россиян могут потерять работу 
из-за «автоматизации»

К 2030 году компетенции 45,5% работников в россии будут неактуальны и им при-
дется либо уйти с рынка труда, либо переобучаться. Такие выводы представлены в 
исследовании раНХиГС, с которым ознакомились «Известия». Эта оценка касается 
только формально занятых граждан, то есть официально трудоустроенных.

оказалось, что роботам можно поручить большую часть работы в гостиничном и 
ресторанном бизнесе (под риском автоматизации находятся 73% занятых здесь), 
обрабатывающих производствах (60%), сельском и лесном хозяйстве (58%), роз-
ничной торговле (53%) и добыче полезных ископаемых (51%).

«Правильно говорить именно о подверженности автоматизации. Но то, что ты 
подвержен (то есть потенциально можешь быть заменен с учетом технологий), ни 
в коей мере не означает, что тебя заменят завтра, — подчеркнул в беседе с «Из-
вестиями» автор работы, врио заведующего лабораторией исследований проблем 
предпринимательства раНХиГС Степан Земцов. — Процесс сильно растянут во 
времени, есть возможность переучиться, поменять свои функции».

По мнению авторов, «рискам цифровизации и автоматизации» будут подвержены 
20,1 млн человек. Вероятным решением проблемы может стать введение налога на 
роботов (собранные средства можно направить на социальную помощь) или пере-
ход на четырехдневную рабочую неделю.

дополнительное налоговое обременение затормозит развитие прогрессивных 
технологий и видов деятельности, что будет снижать конкурентоспособность рос-
сии на мировом рынке, сказали «Известиям» в пресс-службе Минэкономразвития.

Ситуация может стабилизироваться и без вмешательства государства, считают 
эксперты, поскольку процесс будет растянут во времени.

НовостИ РоссИИ
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ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

ДЖЕЙРАХСКОГО РАЙОНА

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
10  сентября  2019 г.    № 80/123-4

с.п. Джейрах

О результатах выборов депутатов Джейрахского 
сельского Совета муниципального образования 
«Сельское поселение Джейрах» Джейрахского 
муниципального района четвертого созыва по 
многомандатному избирательному округу № 1

На основании протоколов участковых избиратель-
ных комиссий избирательных участков № 101 и № 102 
об итогах голосования на выборах  депутатов джей-
рахского сельского Совета муниципального образо-
вания «Сельское поселение джейрах» джейрахского 
муниципального района четвертого созыва по много-
мандатному избирательному округу № 1, руководству-
ясь статьей 79 Закона республики Ингушетия «о му-
ниципальных выборах в республике Ингушетия», 
территориальная избирательная комиссия джейрах-
ского района постановляет:

1. Признать выборы депутатов джейрахского сель-
ского Совета муниципального образования «Сельское 
поселение джейрах» джейрахского муниципального 
района четвертого созыва по многомандатному изби-
рательному округу № 1 состоявшимися и действитель-
ными.

2. Утвердить протокол территориальной избира-
тельной комиссии джейрахского района о результатах 
выборов депутатов джейрахского сельского Совета 
муниципального образования «Сельское поселение 
джейрах» джейрахского муниципального района чет-
вертого созыва по многомандатному избирательному 
округу № 1.

3. Признать выборы депутатов джейрахского сель-
ского Совета муниципального образования «Сельское 
поселение джейрах» джейрахского муниципального 
района четвертого созыва по многомандатному изби-
рательному округу № 1 состоявшимися и действитель-
ными.

4. Признать избранными депутатами джейрахского 
сельского Совета муниципального образования «Сель-
ское поселение джейрах» джейрахского муниципаль-
ного района четвертого созыва по многомандатному 
избирательному округу №1:

- ахриев руслан Саламбекович;
- ахриева Фатима Микаиловна;
- льянов амир Бесланович;
- льянов Исса Гапурович;
- льянов Магомед-Башир Мурадович;
- Точиев Магомед Туганович;
- Тумгоев алихан Султан-Гиреевич;
- Хаматханов аслан Байгович;
- Цуров Ибрагим Суламбекович;
- Цуров Махмуд Суламбекович.
4. Направить копию настоящего постановления из-

бранным депутатам джейрахского сельского Совета 
муниципального образования «Сельское поселение 
джейрах» джейрахского муниципального района чет-
вертого созыва по многомандатному избиратель-
ному округу № 1 и разместить на странице терри-
ториальной избирательной комиссии джейрахского 
района официального сайта администрации джейрах-
ского района в сети «Интернет».

5. Контроль за исполнением настоящего постановле-
ния возложить на секретаря территориальной избира-
тельной комиссии джейрахского района Цицкиеву л.Х.

Председатель
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  А.А. Ахриев
 
Секретарь
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  Л.Х. Цицкиева

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

ДЖЕЙРАХСКОГО РАЙОНА

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
10  сентября   2019 г.    № 80/124-4

с.п. Джейрах

о результатах выборов депутатов 
Ольгеттинского сельского Совета муниципального 

образования «Сельское поселение Ольгетти» 
Джейрахского муниципального района четвертого 

созыва по многомандатному избирательному 
округу № 1

На основании протокола участковой избирательной 
комиссии избирательного участка № 105  об итогах 
голосования на выборах  депутатов ольгеттинского 
сельского Совета муниципального образования «Сель-
ское поселение ольгетти» джейрахского муниципаль-
ного района четвертого созыва по многомандатному 

избирательному округу № 1, руководствуясь статьей 
79 Закона республики Ингушетия «о муниципальных 
выборах в республике Ингушетия», территориальная 
избирательная комиссия джейрахского района поста-
новляет:

1. Признать выборы депутатов ольгеттинского сель-
ского Совета муниципального образования «Сельское 
поселение ольгетти» джейрахского муниципального 
района четвертого созыва по многомандатному изби-
рательному округу № 1 состоявшимися и действитель-
ными.

2. Утвердить протокол территориальной избира-
тельной комиссии джейрахского района о результатах 
выборов депутатов ольгеттинского сельского Совета 
муниципального образования «Сельское поселение 
ольгетти» джейрахского муниципального района чет-
вертого созыва по многомандатному избирательному 
округу № 1.

3. Признать выборы депутатов ольгеттинского сель-
ского Совета муниципального образования «Сельское 
поселение ольгетти» джейрахского муниципального 
района четвертого созыва по многомандатному изби-
рательному округу № 1 состоявшимися и действитель-
ными.

4. Признать избранными депутатами ольгеттинского 
сельского Совета муниципального образования «Сель-
ское поселение ольгетти» джейрахского муниципаль-
ного района четвертого созыва по многомандатному 
избирательному округу № 1:

- евкуров адам русланович;
- евкуров Байсар абукарович;
- евкуров джамалдин абукарович;
- евкуров Магомед Бесланович;
- евкуров Магомед  Гапурович;
- евкуров Мурад Гиреевич;
- евкурова Хади Мухарбековна;
4. Направить копию настоящего постановления из-

бранным депутатам ольгеттинского сельского Сове-
та муниципального образования «Сельское поселе-
ние ольгетти» джейрахского муниципального района 
четвертого созыва по многомандатному избиратель-
ному округу № 1 и разместить на странице терри-
ториальной избирательной комиссии джейрахского 
района официального сайта администрации джейрах-
ского района в сети «Интернет».

5. Контроль за исполнением настоящего постановле-
ния возложить на секретаря территориальной избира-
тельной комиссии джейрахского района Цицкиеву л.Х.

Председатель
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  А.А. Ахриев
 
Секретарь
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  Л.Х. Цицкиева

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

ДЖЕЙРАХСКОГО РАЙОНА

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
10 сентября  2019 г.    № 80/125-4

с.п. Джейрах

о результатах выборов депутатов Ляжгинского 
сельского Совета муниципального образования 

«Сельское поселение Ляжги» Джейрахского 
муниципального района четвертого созыва по 
многомандатному избирательному округу № 1

На основании протокола участковой избирательной 
комиссии избирательного участка № 103 об итогах го-
лосования на выборах  депутатов ляжгинского сель-
ского Совета муниципального образования «Сельское 
поселение ляжги» джейрахского муниципального рай-
она четвертого созыва по многомандатному избира-
тельному округу № 1, руководствуясь статьей 79 Зако-
на республики Ингушетия «о муниципальных выборах 
в республике Ингушетия», территориальная избира-
тельная комиссия джейрахского района постановляет:

1. Признать выборы депутатов ляжгинского сельско-
го Совета муниципального образования «Сельское по-
селение ляжги» джейрахского муниципального района 
четвертого созыва по многомандатному избирательно-
му округу № 1 состоявшимися и действительными.

2. Утвердить протокол территориальной избиратель-
ной комиссии джейрахского района о результатах вы-
боров депутатов ляжгинского сельского Совета муни-
ципального образования «Сельское поселение ляжги» 
джейрахского муниципального района четвертого со-
зыва по многомандатному избирательному округу № 1.

3. Признать выборы депутатов ляжгинского сельско-
го Совета муниципального образования «Сельское по-
селение ляжги» джейрахского муниципального района 
четвертого созыва по многомандатному избирательно-
му округу № 1 состоявшимися и действительными.

4. Признать избранными депутатами ляжгинского 
сельского Совета муниципального образования «Сель-
ское поселение ляжги» джейрахского муниципального 
района четвертого созыва по многомандатному изби-
рательному округу № 1:

- Беков Хазмагомед Хасанович;
- Котиев ахмед Магометович;

- Котиев Башир Магомедович;
- Катиев Иса асхапович;
- Тачиев Ислам русланович;
- Хутиев амерхан Мажитович;
- Хутиев Мухаммед Иссаевич.

4. Направить копию настоящего постановления из-
бранным депутатам ляжгинского сельского Совета 
муниципального образования «Сельское поселение 
ляжги» джейрахского муниципального района чет-
вертого созыва по многомандатному избирательному 
округу №1 и разместить на странице территориальной 
избирательной комиссии джейрахского района офици-
ального сайта администрации джейрахского района в 
сети «Интернет».

5. Контроль за исполнением настоящего постановле-
ния возложить на секретаря территориальной избира-
тельной комиссии джейрахского района Цицкиеву л.Х.

Председатель
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  А.А. Ахриев
 
Секретарь
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  Л.Х. Цицкиева

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

ДЖЕЙРАХСКОГО РАЙОНА

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
10 сентября  2019 г.   № 80/126-4

с.п. Джейрах

о результатах выборов депутатов Гулинского 
сельского Совета муниципального образования 
«Сельское поселение Гули» Джейрахского 
муниципального района четвертого созыва по 
многомандатному избирательному округу № 1

На основании протокола участковой избирательной 
комиссии избирательного участка № 106  об итогах го-
лосования на выборах  депутатов Гулинского сельско-
го Совета муниципального образования «Сельское по-
селение Гули» джейрахского муниципального района 
четвертого созыва по многомандатному избиратель-
ному округу № 1, руководствуясь статьей 79 Закона 
республики Ингушетия «о муниципальных выборах в 
республике Ингушетия», территориальная избиратель-
ная комиссия джейрахского района постановляет:

1. Признать выборы депутатов Гулинского сельского 
Совета муниципального образования «Сельское по-
селение Гули» джейрахского муниципального района 
четвертого созыва по многомандатному избирательно-
му округу № 1 состоявшимися и действительными.

2. Утвердить протокол территориальной избиратель-
ной комиссии джейрахского района о результатах вы-
боров депутатов Гулинского сельского Совета муни-
ципального образования «Сельское поселение Гули» 
джейрахского муниципального района четвертого со-
зыва по многомандатному избирательному округу № 1.

3. Признать выборы депутатов Гулинского сельского 
Совета муниципального образования «Сельское по-
селение Гули» джейрахского муниципального района 
четвертого созыва по многомандатному избирательно-
му округу № 1 состоявшимися и действительными.

4. Признать избранными депутатами Гулинского 
сельского Совета муниципального образования «Сель-
ское поселение Гули» джейрахского муниципального 
района четвертого созыва по многомандатному изби-
рательному округу № 1:

- Гуражев Зияутдин Магометович;
- даскиева Жанна Магомедовна;
- Илиев Гяза Борисович;
- Илиев Магомед Гязаевич;
- Илиев Магомед-Басир ахмедович;
- Илиев Магомед-Башир абдул-Саламович;
- Илиев Саит Гязиевич.

4. Направить копию настоящего постановления из-
бранным депутатам Гулинского сельского Совета 
муниципального образования «Сельское поселение 
Гули» джейрахского муниципального района четверто-
го созыва по многомандатному избирательному округу 
№ 1 и разместить на странице территориальной из-
бирательной комиссии джейрахского района офици-
ального сайта администрации джейрахского района в 
сети «Интернет».

5. Контроль за исполнением настоящего постановле-
ния возложить на секретаря территориальной избира-
тельной комиссии джейрахского района Цицкиеву л.Х.

Председатель
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  А.А. Ахриев
 
Секретарь
территориальной избирательной комиссии 
Джейрахского района  Л.Х. Цицкиева
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Общественный совет при Ингушском УФАС России 
провел свое первое заседание 

ОС при антимонопольном органе региона - это 10 человек, которые сегодня и сейчас готовы действовать. Это борцы и помощники в деле 
развития здоровой конкуренции. Отметим, что работа по формированию Общественного совета началась еще в марте текущего года, по-
средством сайта и соцсетей Ингушского УФАС России. За это время было получено энное количество анкет, но дорога в Общественный со-
вет открыта лишь для представителей общественных объединений, а также иных негосударственных некоммерческих организаций.

«Нам важна кристальность. В деле с общественным советом мы лишь 
сторонние наблюдатели, это люди вполне самостоятельные в своем но-
вом направлении и Ингушское УФаС здесь выступает лишь как рекомен-
дательный и методический орган. В оС нет членов от антимонопольного 
органа региона, что еще раз доказывает, мы заинтересованы в плодот-
ворной работе», - говорит Батыр Точиев.

Заседанием конкурсной комиссии анкеты участников были отобраны и 
одобрены, что и выявило среди всех претендентов 10 подходящих предъ-
являемым требованиям.

Согласно Положению об общественном Совете целью деятельности 
оС при То ФаС россии является осуществление общественного контроля 
за деятельностью То ФаС россии, включая рассмотрение проектов раз-
рабатываемых общественно значимых нормативных правовых актов, уча-
стие в мониторинге качества реализации контрольных функций, хода про-
ведения антикоррупционной и кадровой работы, оценке эффективности 
государственных закупок, рассмотрение ежегодных планов деятельности 
То ФаС россии и отчета об их исполнении, вопросов развития конкурен-
ции в регионе, а также иных вопросов, предусмотренных законодатель-
ством российской Федерации.

Круг полномочий членов оС обширный. Так, они имеют право:
- участвовать в подготовке материалов по рассматриваемым вопросам; 
- представлять свою позицию по результатам рассмотренных матери-

алов при проведении заседания общественного совета путем опроса в 
срок не более десяти рабочих дней с даты направления им материалов;

- знакомиться в установленном порядке с обращениями граждан, в том 
числе направленными с использованием сети Интернет, о нарушении их 
прав, свобод и законных интересов в сфере компетенции То ФаС россии, 
а также с результатами рассмотрения таких обращений;

- принимать участие в порядке, определяемом руководителем То ФаС 
россии, в приеме граждан, осуществляемом должностными лицами То 
ФаС россии;

- запрашивать отчетность о реализации рекомендаций общественного 
совета, направленных То ФаС россии, а также документы, касающиеся 
организационно-хозяйственной деятельности То ФаС россии;

- оказывать То ФаС россии, при котором образован общественный со-
вет, содействие в разработке проектов нормативных правовых актов и 
иных юридически значимых документов.

В рекомендательном порядке ФаС россии отметила, что представители 
общественной палаты станут достойными членами Совета.

Так, в общественном совете при Ингушском УФаС россии представите-
ли общественных организаций начали борьбу за здоровую конкуренцию. 
Уверены, она принесет свои положительные результаты. 

Подробнее о составе общественного совета и о нормативных актах чи-
тайте на сайте Ингушского УФаС россии в разделе «общественный со-
вет».

Полезные советы  
Как проверить мед на 

натуральность 
Мед – полезный и очень вкусный продукт, но 

мало кто знает, как проверить мед на натураль-
ность. Некоторые недобросовестные продавцы 
давно уже научились подделывать медовый не-
ктар, разбавляя сахарным сиропом и другими 
добавками. Следовательно, умение проверять 
мед сегодня – полезное качество…

Как проверить мед на натуральность по внеш-
нему виду? Какие методы можно использовать, 
чтобы в домашних условиях определить  каче-
ство меда? Воспользуйтесь советами опытных 
пчеловодов и любителей медового нектара. 
Проверить натуральность меда можно с помо-
щью нескольких нехитрых способов. 

С помощью йода 
растворите ложечку меда в ста граммах те-

плой воды, хорошо перемешайте до получения 
однородного раствора и капните  в него йод. 
если в продукт добавлены крахмал или мука, то 
содержимое чашки посинеет. 

С помощью хлеба 
В блюдечко с медом положите кусочек хле-

ба. Натуральный мед через  полчаса впитается 
в поры мякиша, и кусочек останется целым и 
даже немного затвердеет. если же нектар раз-
бавлен водой, то хлеб размякнет и раскрошится 
в кашицу. 

С помощью химического 
карандаша

размажьте каплю меда по бумаге и проведите 
по нему химическим карандашом, если, конеч-
но, сможете найти его. если есть примеси крах-
мала или мела, то появятся синие разводы. 

С помощью воды 
Положите ложку меда в горячую воду. если он 

быстро растаял, то в его качестве сомнений нет, 
а если продолжает лежать горкой, то это под-
делка.

 С помощью уксуса 
Положите в теплую воду (полстакана) ложеч-

ку меда, хорошо размешайте и добавьте ложку 
уксуса. если есть мел, то уксус вступит с ним в 
реакцию и зашипит. 

другие способы
Капните каплю меда на лист газеты, промо-

кашки или салфетки. если через полчаса вокруг 
нее образовалось мокрое пятно, значит, это не-
качественный продукт. 

Сделайте раствор меда и опустите в него ля-
писный карандаш (можно  купить в любой апте-
ке), сахарный продукт образует белые хлопья. 

растворите одну часть нектара в двух частях 
воды и капните нашатырный спирт. если рас-
твор после перемешивания станет бурого цвета, 
то в нем присутствует крахмал.  

добавьте в теплый некрепкий чай немного 
меду. от настоящего чай потемнеет и помутне-
ет, на дне не останется осадка. 

для того чтобы быть уверенным в качестве и 
натуральности сладкого пчелиного продукта, его 
следует приобретать у хорошо знакомого про-
веренного пчеловода. Мед с рук на рынках и 
ярмарках или купленный в магазине – продукт с 
сомнительным качеством. 

Не всегда удается найти добросовестного пче-
ловода, поэтому приходится действовать мето-
дом проб и ошибок. Купите маленькую баночку 
граммов на 100–200 и в домашних условиях за-
ймитесь более детальным определением нату-
ральности меда. если все в порядке и продукт 
вас устраивает, смело берите большой объем и 
позаботьтесь взять контакты продавца. 

Ф. БЕРЕЗОВа   

Управление Федеральной налоговой службы по Республике Ин-
гушетия сообщает, что внесение в Единый реестр субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства хозяйственных обществ, 
хозяйственных партнерств, производственных кооперативов, по-
требительских кооперативов, крестьянских (фермерских) хозяйств 
и индивидуальных предпринимателей производится автоматиче-
ски при соблюдении условий, установленных частью 1.1 статьи 4 
Федерального закона от 24.07.2007 № 209-ФЗ «О развитии малого и 
среднего предпринимательства в Российской Федерации». 

Ведение реестра не требует от предпринимателей предоставление до-
полнительных документов и подтверждение статуса субъекта малого или 
среднего предпринимательства, но предоставляет возможность субъектам 
предпринимательства самостоятельно внести дополнительные сведения о 
себе (контактная информация – сайт, адрес электронной почты, сообщить о 
своей продукции и другое). 

В случае, если сведения о юридическом лице или индивидуальном пред-
принимателе не внесены в реестр МСП автоматически, либо информация 
отражена некорректно, с помощью сервиса «единый реестр субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства», размещенного на сайте ФНС рос-
сии, с использованием функции «Вас нет в реестре или данные некоррек-
тны?», налогоплательщику дана возможность сформировать и направить 

сообщение в регистрирующий либо налоговый орган по месту учета. Сооб-
щение может быть сформировано любым лицом при указании адреса элек-
тронной почты и заполнении соответствующих полей.  

Формирование сообщения в режиме online сопровождается сообщени-
ями-подсказками по вводу сведений, одновременно осуществляется их 
контроль. рассмотрение и обработка сообщения осуществляется реги-
стрирующим (налоговым) органом  в срок не более 15 рабочих дней со дня 
поступления сообщения.

обновление реестра на официальном сайте Федеральной налоговой 
службы www.nalog.ru в сети Интернет осуществляется ежемесячно - 10-го 
числа 

- подтвердить личные данные, создав стандартную учетную запись и вве-
дя СНИлС и паспортные данные;

- создать подтвержденную учетную запись.
для создания подтвержденной учетной записи и получения полного объ-

ема услуг портала необходимо подтверждение личности. Подтвердить лич-
ность можно:

- обратившись в один из центров обслуживания (выбрать на сайте госус-
луг ближайший центр обслуживания и посетить лично с паспортом);

- воспользовавшись усиленной квалифицированной электронной подпи-
сью или универсальной электронной подписью.

уФнС России по Республике Ингушетия
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СВет

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

События недели 
(16 - 22 сентября)

Утерянный аттестат №0339979, выданный школой-лицеем г. Назрани в 1998 г. 
на имя Бековой Мадины даудовны, считать недействительным.

Утерянный аттестат, выданный СоШ №1 ст. орджоникидзевской в 1997 г. на 
имя Илиевой Софии Муратовны, считать недействительным.

Утерянный диплом ВСБ №0620842, выданный ИнгГУ в 2003 г. на имя Илиевой 
Софии Муратовны, считать недействительным.

Заместитель начальника Управления Генеральной прокуратуры российской Фе-
дерации в Северо-Кавказском округе Михаил леговец 17 сентября 2019 года, с 
15:00 до 18:00, проводит личный прием граждан, пострадавших в период осети-
но-ингушского конфликта 1992 года.

Прием состоится в помещении прокуратуры республики по адресу: ул. К. Кулие-
ва, д.1, г. Магас.

Посетитель вправе подать на личном приеме письменное обращение, прило-
жив при наличии документы. При подаче письменного обращения от имени ино-
го лица необходимо предъявить доверенность, выданную этим лицом в простой 
письменной форме, или нотариально заверенную доверенность (при наличии).

Предъявление паспорта или иного документа, удостоверяющего личность, на 
личном приеме обязательно.

Предварительно можно записаться в прокуратуре республики (ул. К. Кулиева, 
дом 1, г. Магас) или по телефонам: (8734)55-04-25, 55-04-26, 55-04-27.

Сканворд
Это можно приготовить и нужно съесть 

Рулет 
Ингредиенты: 1/3 готового теста, 

300-400 г повидла (джема), 1/2 стакана 
орехов, 1 яйцо, растительное масло для 
смазывания противня.

Способ приготовления: дрожжевое 
тесто, особенно сдобное, нужно долго 
мешать. раньше говорили о том, что по 
тесту для куличей нужно 300 раз уда-
рить, чтобы легко отставало от рук и 
стенок посуды.

Сформировать из теста 3 шара (с ку-
лак), дать постоять 10 мин, накрыв сал-
феткой. раскатать коржи толщиной 1,5-2 
см и диаметром с суповую тарелку. Сма-
зать растительным маслом противень или сковороду. Чтобы рулеты при выпечке 
не слипались, осторожно смазать перышком их бока растительным маслом, на-
крыть чистой салфеткой, оставить на 15-20 мин. Смазать взбитым яйцом с чай-
ной заваркой (1:1).

Выпекать в горячей духовке 40 мин. дать остыть, разрезать ломтиками попе-
рек. Подавать к чаю, кофе, компоту.

Начинкой могут быть повидло, джем, халва, ягоды из варенья, мак и др. В лю-
бую из этих начинок можно добавить дробленые орехи. если кусочек теста мень-
ше заготовленного шара, смешать с 1 ст. л. какао и раскатать, положить его на 
белый корж, свернуть рулетом и выпечь, получится праздничный двухцветный ру-
лет.

Приятного аппетита!
Ц. МаРИнИна

16 сентября родил-
ся русский полково-
дец, генерал-фель-
дмаршал Михаил 
Кутузов (1745 - 28 
апреля 1813).

16 сентября – 
день рождения 
(1945) советского и 
российского артиста 
эстрады, писателя-
юмориста, народно-
го артиста рСФСр евгения Петро-
сяна.

17 сентября родил-
ся  ученый Мальсагов 
Гапур Уматгиреевич 
(1938 - 29 июля 2016).

17 сентября родил-
ся  советский ученый и 
изобретатель в области 
аэродинамики, осново-
положник космонавтики 
Константин Циолков-
ский (1857 - 1935). 

17 сентября – 80 
лет со дня  рожде-
ния (1939) советского 
и российского акте-
ра и кинорежиссера, 

сценариста, народного артиста 
рСФСр Владимира Меньшова. 

20 сентября - день секретаря в 
россии.  

20 сентября – день 
рождения (1934) ита-
льянской актрисы и пе-
вицы, обладательницы 
«оскара» Софи лорен.

21 сентября родил-
ся российский ингуш-
ский военачальник 
генерал-майор Базор-
кин Бунухо Байсагуро-
вич (1830 - 1906).

Подготовил С. СултанОВ

Сесарий цIей
В Ингушетии 16 сентября отметят ежегодный общенациональный   жен-

ский праздник "Сесарий  цIей".  Эта памятная дата была установлена в 25 мая  
2000 г., сообщает пресс-служба Ингушского государственного музея краеведе-
ния им. Т.Мальсагова

Фольклорно-этнографический праздник «Сесарий цIей» в Ингушетии проводится с 
давних пор. В древности ежегодно на один день горянки уходили в безлюдную мест-
ность, оставив семьи и самые неотложные дела. Праздник обычно проходил на природе. 
Там они избирали из старших по возрасту, самую мудрую безукоризненно авторитетную 
женщину своей «царицей», хорошо знакомая с обрядами, знавшая специальные речи и 
молитвы.  Она выбирала себе «свиту» и «охрану»  из нескольких  юных,  сильных и 
чистых девушек, выделявшихся красотой и умом. Женщины, наряженные в мужские 
одеяния, вооруженные, в течение всего дня предавались далеко не женским делам: пир-
шествовали, плясали по-мужски, состязались в стрельбе, боролись, джигитовали, прово-
дили скачки и т.д.

О его происхождении исследователи спорят до сих пор. Одни считают, что праздник 
уходит корнями в далекие времена матриархата, другие — что он связан со знамениты-
ми амазонками, у которых была своя царица. Точно известно, что в праздновании уча-
ствовали только женщины. Ни один мужчина не имел права даже издали взглянуть на 
торжество. В этот день женщины имели право перечить мужьям и спорить с ними даже 
при посторонних. Не дай бог муж попробует запретить жене участвовать в ЦIее — на 
него тут же налетали с упреками все женщины округа.

Но праздник имел и несколько скрытых целей. Во-первых, это были смотрины: жен-
щины, имевшие сыновей и внуков, присматривались к потенциальным невесткам, оце-
нивали их характер, манеры, расторопность. С другой стороны, праздник позволял вы-
вести в свет девочек-подростков, чтобы они брали пример с более взрослых девушек, 
учились у них смекалке, танцам и умению вести себя.

Задолго до праздника девушки тайком при помощи братьев учились джигитовать, 
стрелять из лука, владеть приемами рукопашного боя, чтобы показать себя во время  
праздника.

Ингушский классик Идрис Базоркин в романе «Из тьмы веков»  очень подробно и 
красочно описал праздник «Сесарий цIей».  Роман сохранил для нас многие ныне забы-
тые реалии ингушской жизни XIX и начала XX веков.


